

EL DÍA

Los Montoneros argentinos están dispuestos a reunirse con Massera

La organización peronista de izquierda dijo que es necesario terminar con la guerra en su país

(AFP. AP y UPI)

PARIS, 20 de abril.—Los Montoneros (peronistas de izquierda) admitieron que están dispuestos a encontrarse con el almirante Emilio Massera, miembro de la junta y comandante en jefe de la marina argentina, en una declaración hecha hoy aquí al diario *Le Monde*.

La miembro del Consejo Superior del Movimiento Peronista Montonero, Adriana Lesgart, precisó a *Le Monde* que esa agrupación política no descarta "la posibilidad de reunirse con él (Massera) porque queremos que termine la guerra en Argentina".

Lesgart desmintió, por otra parte, que los Montoneros hayan participado de la reunión que tuvo en París el domingo 9 de abril pasado el almirante Massera con dirigentes del peronismo en el exilio.

Frecisó que aunque los Montoneros se reúnan con Massera, "no olvidaremos lo que representaron como sufrimiento para el pueblo argentino el almirante Massera y toda la junta militar".

REUNION DE LA UNION CIVICA RADICAL

Por otra parte, en Buenos Aires, se supo que más de medio centenar de dirigentes de la Unión Cívica Radical (UCR) de todo el país se reunirán el sábado en "algún lugar" de Buenos Aires para fijar la posición de esa fuerza política ante anuncios concretos de que el régimen militar se dispone a inaugurar este año una "segunda etapa" de su gestión.

La reunión del sábado será presidida por Ricardo Balbin, jefe del partido. Tendrá características "discretas", ya que sigue en vigor una formal prohibición de realizar actividades políticas, dictada por el gobierno del presidente Jorge R. Videla.

Los documentos y declaraciones de los dirigentes de la UCR hablan de un "encuentro de amigos", eufemismo empleado para eludir

las sanciones legales, que incluyen penas de hasta dos años de prisión.

REUNION DE LOS MANDOS DEL EJERCITO

De otro lado, los altos mandos del ejército fueron convocados a una reunión extraordinaria que se realizará mañana para considerar, probablemente como tema central, las objeciones que la marina de guerra formuló a la reelección del presidente Jorge Rafael Videla.

PREOCUPACION DEL CLERO POR PERSONAS DESAPARECIDAS

Entre tanto, monseñor Vicente Zaspé dijo que el Episcopado argentino expuso ante el presidente Videla su preocupación por "el problema de las desapariciones, que resulta dramático, trágico y es planteado ante todos los arzobispos".

Arzobispo de Santa Fe y vicepresidente primero de la Conferencia Episcopal Argentina, Zaspé relató parte de la última entrevista que mantuvo el clero con el presidente argentino el mes de marzo pasado.

SAQUEAN LAS OFICINAS DE UN PERIODISTA

Finalmente, fuentes policiales informaron que las oficinas del periodista Bernardo Neustadt en la capital argentina, fueron saqueadas ayer de madrugada por 6 individuos que se llevaron archivos de direcciones, cartas, y otros materiales.

En las oficinas funciona la redacción de la editorial *El País* donde se publican las revistas mensuales *Extra* y *Creer*, de las que Neustadt es director.

Neustadt, que también tiene programas de televisión, había entrevistado hace dos días al secretario adjunto de Estado para Asuntos Interamericanos de los Estados Unidos, Terence Todman.

Los Montoneros, dispuestos a dialogar con Massera

PARIS, 20 de abril (AFP y Latin). — El Movimiento Peronista Montonero, admitió hoy estar dispuesto a encontrarse con el almirante Emilio Massera, miembro de la junta militar argentina y comandante en jefe de la Armada, según lo declaró al diario *Le Monde*, la integrante del Consejo Superior, Adriana Lesgart.

Lesgart, integrante de la rama femenina del movimiento, precisó que aunque los montoneros se reúnan con Massera, "no olvidaremos lo que representaron como sufrimientos para el pueblo argentino el almirante Massera y toda la junta militar".

Por otra parte, desmintió que los montoneros hayan par-

ticipado de la reunión que sostuvo en París el domingo nueve del actual el almirante Massera con dirigentes del peronismo en el exilio.

Entre tanto, en Buenos Aires, el Episcopado argentino expuso ante el general Jorge Videla su preocupación por "el problema de las desapariciones, que resulta dramático, trágico y es planteado ante todos los arzobispados", según reveló hoy Monseñor Vicente Zaspé.

Zaspé, vicepresidente primero de la Conferencia Episcopal Argentina, relató parte de la última entrevista que mantuvo el clero con Videla, durante marzo pasado.

EL SOL DE MÉXICO

Cumbre del Ejército Argentino Ante la Crisis Sucesional

Los Montoneros se Reunirán con el Jefe de la Marina

BUENOS AIRES, 20 de abril (AFP, AP, UPI). — La crisis dentro del gobierno militar argentino se agravó hoy luego que el grupo guerrillero "Montoneros" admitiera la posibilidad de un encuentro con el almirante Emilio Massera, quien se opone a que Jorge Videla siga dirigiendo el país.

Ante esto, los altos mandos del ejército fueron convocados a una reunión extraordinaria, que se realizará mañana, para considerar como tema central las objeciones que la Marina de guerra formuló a la reelección de Videla.

El sopresivo cónclave será seguido de otro al que asistirán todos los generales en actividad, en número de 58, a efectuarse el lunes también en esta capital.

La revelación de Montoneros, agrupación peronista de izquierda, tildada de marxista por las

autoridades de Buenos Aires y que conduce la lucha armada contra la junta militar, se registró 11 días después que Massera se reunió en París con dirigentes peronistas en el exilio.

Montoneros decidió pasar a la clandestinidad y a la lucha armada en septiembre de 1974, durante la presidencia de Isabel Perón, destituida por los militares el 24 de marzo de 1976 y desde entonces se encuentra detenida.

Las autoridades argentinas revelaron que, desde el punto de vista militar, la guerrilla fue aniquilada.

Massera se reunió en París con dirigentes peronistas en el exilio el 9 de abril último.

En el curso del encuentro, cada una de las partes dio a conocer su punto de vista.

Se desmintió que se hubiese concertado "un pacto o un arreglo" entre el gobierno militar y los peronistas, pero se admitió que se trataba del "comienzo de un diálogo".

En los círculos castrense se descontaba que tras las dos reuniones el ejército dará a conocer un comunicado oficial en el cual dejará fijada su posición ante la situación planteada por el veto naval a la candidatura del general Videla para que cumpla un nuevo periodo presidencial por tres años.

De acuerdo con las fuentes, la posición de la Marina es de que "en las actuales circunstancias" esa arma considera inconveniente la continuidad del general Videla para la segunda etapa del proceso conducido por las fuerzas armadas.

EL SOL DE MÉXICO

Red Privada

Por Manuel Buendía

- Dos Monjas Menos
- Giscard y Videla

Aquí, el embajador podría explicar —para eso son los embajadores, entre otras cosas— por qué el gobierno francés se ha mostrado negligente y ha **ocultado información** valiosa en el caso de la desaparición de dos monjas de esa nacionalidad, secuestradas por la junta militar en Argentina.

La negligencia y el ocultamiento de información obviamente favorecen a la junta militar. ¿Es una gentileza de **monsieur Giscard** para que **monsieur Videla** celebre con buena imagen internacional su campeonato de fútbol?

¿Es un valor entendido entre uno de los mayores proveedores de armas en el mundo y uno de sus mejores clientes en Sudamérica? Los tanques y aviones de la junta militar son franceses.

Hace cuatro meses —entre el 8 y el 10 de diciembre— las religiosas francesas **Henriette Leonie Duquet** ("Katy" para sus amigos) y **Alice Domon**, de 60 y 40 años respectivamente, fueron públicamente aprehendidas por la policía secreta de Videla.

Nunca más se ha vuelto a saber de ellas, excepto cuando la propia junta quiso "probar" que habían sido secuestradas por los montoneros. El intento culminó en fracaso, pero sirvió para que se confirmara el hecho de que las dos monjas aún estaban vivas unos días después. Una foto y una carta así lo demuestran.

Sólo dos acciones de mediano calibre en el campo diplomático —13 y 19

de diciembre— fueron realizadas por el gobierno francés, como reacción frente al criminal ataque sufrido por dos de sus nacionales. Pero han pasado **ciento veinte días** sin que se haya producido ninguna otra protesta o apremio desde el palacio de **monsieur Giscard**.

Ciertamente se conocen acciones aisladas —algunas muy vigorosas— por parte de la jerarquía eclesiástica en Francia. Pero del gobierno, nada, desde el 19 de diciembre. Si esto no corresponde a una **conducta negligente**, entonces quizá el embajador de Francia en México, **monsieur Jean René Bernard** podría indicar el vocablo correcto.

En cuanto a la información, el gobierno francés ha ocultado hasta ahora que poco después del secuestro de las dos religiosas, un **comando fascista llamó a la embajada** en Buenos Aires para advertir que si en el plazo máximo de un mes no salían de Argentina la monja **Yvonne** y el sacerdote **Julien**, serían asesinados.

Fuentes de la resistencia entregaron al columnista una carta de la religiosa **Yvonne Pierron**. Fechada "Boulogne 6 de marzo de 1978" la carta principia con este párrafo que se explica por sí mismo:

"Esta vez, es desde París que les escribo. Sí, ya me llegó el turno, des-

pués de la desaparición de **Katy et Léonie**. Yo recibí un aviso de la embajada de Francia, de presentarme lo más pronto posible a ésta. Se imaginan que no me gustó nada eso. Yo pensaba algo malo. Me pidieron de prepararme para volver a Francia lo más pronto posible, ya que un comando había avisado que los próximos en su lista eran la monja **Yvonne** y el cura **Julien**. Yo no quería salir pero frente a un límite de un mes y el peligro que significaba mi negativa para las otras monjas y la gente más cercana, con el más grande dolor en el corazón tuve que aceptar el exilio. Palabras del comando: "Le queda un mes y donde estarán los liquidaremos". Pero como el hecho de **Katy et Léonie** hizo tanto ruido a nivel internacional, los fascistas no quieren más lío, por eso avisaron a la embajada.

"De todos modos, como andan las cosas en el país, frente a una tal amenaza, qué podía hacer un mes más. De todos modos si no aceptaba me expulsaban. Como ven, estamos en lo mismo todos ahora. De **Katy et Léonie**, nada... nada. Aquí en Francia, organizan reuniones, concentraciones. Un grupo estuvo en Génova para un congreso de la ONU. Yo pienso quedar un tiempo en París para hacer lo más posible para nuestra querida gente desde mi país..."

Abril 21 - 1978

EXCELSIOR

A Beneficio de la Casa del Niño

El Grupo "Sanampay", Amparo Ochoa y Gabino Palomares, Actuarán en el Polyforum Siqueiros

Por EDUARDO CAMACHO S.

Los intérpretes del Nuevo Canto Popular, Amparo Ochoa y Gabino Palomares, y los grupos argentinos "Sanampay", "Los Huincas" y "Sur", actuarán el miércoles próximo a las 20.30 horas en el Polyforum Cultural Siqueiros, a beneficio de la Casa del Niño, institución dependiente del Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino (Cospa).

"Este albergue —afirmaron miembros del Cospa—, fundado por la generosa solidaridad de los gobiernos de México y Suecia, desarrolla una labor de apoyo

para los latinoamericanos comprometidos con los intereses de sus pueblos, sin distinción de nacionalidad. Allí se reciben a los hijos de éstos, a los que se les otorga una adecuada educación acorde con los graves problemas que sus padres han afrontado, que sin duda repercuten en forma directa sobre los niños".

Explicaron que la Casa del Niño atraviesa por dificultades económicas que impiden su desarrollo y limitan su importante tarea. "Es por ello que se ha organizado el recital de música latinoamericana del próximo miércoles, cuyos fondos servirán para el mantenimiento de esa institución", añadieron.

Los boletos para el recital se hallan disponibles en el Polyforum Siqueiros y en la Casa del Niño (México número 64).



GABINO PALOMARES, compositor e intérprete del Nuevo Canto Popular y de la música folclórica latinoamericana, participará en el recital a beneficio de la Casa del Niño.

EL SOL DE MÉXICO

No Logra el Ejército Ratificar a Videla Como "Candidato"

Clausuró el Gobierno dos Diarios

BUENOS AIRES, 21 de abril (AFP, AP, EFE, UPI).— El ejército argentino, luego de una reunión "cumbre" de varias horas, no pudo ratificar al general Jorge Rafael Videla como "candidato" para continuar gobernando al país.

Poco antes de examinar la situación producida por la oposición manifestada por la marina contra la continuación de Videla como presidente del país, el gobierno clausuró por tres días los diarios La Opinión y Crónica y confiscó la edición vespertina del segundo para impedir la difusión de noticias sobre la pugna de poder en el seno de la junta militar.

El gobierno informó en un comunicado dando cuenta de la clausura de La Opinión que la sanción se debe a la "difusión de especies totalmente infundadas, que introducen elementos nocivos para la tranquilidad y la confianza públicas".

Un comunicado militar que da cuenta del cónclave que presidió Videla reconoció que

"los altos mandos consideraron el nuevo 'esquema de poder' que pretende separar las funciones de comandante del ejército y presidente de la nación, actualmente concentradas en Videla".

Fuentes castrenses destacaron que en la reunión no se pudo ratificar la candidatura de Videla para continuar en la presidencia después de su retiro de la Armada.

Los documentos básicos del proceso militar argentino establecen que la junta militar "es el máximo poder del Estado".

Corresponde a los integrantes de la junta (Videla, Massera y Agosti), elegir por unanimidad al "oficial superior en retiro" que desempeñara las funciones de presidente.

La opinión, que se halla bajo intervención del gobierno desde el arresto de su director Jacobo Timerman hace un año, publicó, un artículo de primera página diciendo que los generales de más alto rango del ejército, que se reunieron en

un cónclave esta mañana, proclamarán al General Jorge Rafael Videla presidente de la nación por otros tres años.

Crónica publicó esta tarde una información similar bajo un enorme titular diciendo "Videla proclamado por los generales".

El comunicado del gobierno sobre las clausuras expresó que la afirmación de La Opinión de que el ejército había resuelto proclamar unilateralmente a Videla como próximo presidente es "temeraria" y que semejante decisión es "de competencia exclusiva de la junta militar".

En medios castrenses se consideró seguro que Videla seguiría como presidente aún después de retirarse como comandante en jefe del ejército y un sucesor en ese cargo militar lo reemplazará en la junta, pero fuentes militares dijeron esta semana que la armada se oponía a la candidatura.

La junta militar argentina clausuró los periódicos La Opinión y Crónica

BUENOS AIRES, 21 de abril (UPI).— El gobierno argentino clausuró hoy por 3 días los diarios **La Opinión** y **Crónica** y confiscó la edición vespertina del segundo para impedir la difusión de noticias sobre una presunta pugna de poder surgida en el seno de la junta militar.

El gobierno informó en un comunicado dando cuenta de la clausura de **La Opinión**, que la sanción se debe a la "difusión de noticias totalmente infundadas, que introducen elementos nocivos para la tranquilidad y la confianza pública".

La Opinión, que se halla bajo intervención del gobierno desde el arresto de su director Jacobo Timerman hace un año, publicó un artículo de primera página diciendo que los generales de más alto rango del ejército, que se reunieron en un cónclave esta mañana, proclamarían al general Jorge Rafael Videla presidente de la nación por otros 3 años.

Crónica publicó esta tarde una información similar bajo un enorme titular que dice: "Videla proclamado por los generales".

La junta militar, integrada por Videla como comandante en jefe del Ejército, el almirante Emilio Eduardo Massera como jefe de la Armada, y el brigadier Orlando Agosti, como jefe de la Fuerza Aérea, ha estado debatiendo la estructura del gobierno militar para el periodo de los próximos 3 años a partir de 1979 cuando los actuales miembros de la junta pasen a retiro.

El comunicado del gobierno sobre las cláusulas expresó que la afirmación de **La Opinión** de que el ejército había resuelto proclamar unilateralmente a Videla como próximo presidente es "temeraria" y que semejante decisión es "de competencia exclusiva de la junta militar".

En medios castrenses se consideró seguro que Videla seguiría como presidente aun después de retirarse como comandante en jefe del Ejército y un sucesor en ese cargo militar lo reemplazará en la junta; pero fuentes militares dijeron a **United Press Internacional** esta semana que la armada se oponía a la candidatura.

Poco antes de la clausura de los 2 diarios, fuentes castrenses dijeron que en la reunión de generales el ejército había resuelto ratificar que Videla es su "único candidato" para continuar desempeñando la presidencia en la segunda etapa del proceso político militar.

Debido a ello, y a que no obstante esa posición la cuestión es de competencia de las tres fuerzas y no sólo del ejército algunas fuentes de la casa de gobierno habían expresado su disgusto por las versiones de los diarios dando por tomada la decisión en forma unilateral.

► Informaban de pugnas militares Videla clausuró por 3 días dos diarios y confiscó una edición

BUENOS AIRES, 21 de abril (UPI).— El gobierno militar argentino clausuró hoy por tres días los diarios **La Opinión** y **Crónica**, y confiscó la edición vespertina del segundo para impedir la difusión de noticias sobre una presunta pugna de poder surgida en el seno de la junta militar.

El gobierno militar informó en un comunicado que la clausura de **La Opinión** se debía a la "difusión de especies totalmente infundadas, que introducen elementos nocivos para la tranquilidad y la confianza pública". **La Opinión**, en un artículo de primera plana publicado hoy, dijo que los generales de más alto rango del ejército, proclamarían al general Rafael Videla presidente de la nación por otros tres años.

El vespertino **Crónica** publicó esta tarde una información similar bajo un enorme titular que decía: "Videla proclamado por los generales".

El comunicado del gobierno sobre las clausuras, agregó que la afirmación de **La Opinión** de que el ejército había resuelto proclamar unilateralmente a Videla como próximo presidente era temeraria y que semejante decisión era "de competencia exclusiva de la junta militar".

Durante la tarde, varios agentes de la policía se presentaron en la sede de **La Opinión** para hacer efectiva la clausura, y al personal del diario se le impidió abandonar el edificio

mientras se realizaba el operativo.

Simultáneamente, con el anuncio de la clausura de **La Opinión**, agentes de la policía federal iniciaron la incautación de los ejemplares de la edición vespertina de **Crónica**.

Por último, el comunicado destaca que "hechos distorsionados como éste, si bien no tienen posibilidad de lesionar la cohesión de las instituciones responsables de la conducción del proceso de reorganización nacional, evidencia la difusión de especies totalmente infundadas que introducen elementos nocivos para la tranquilidad y la confianza pública."

UNO / MAS / UNO Argentina venderá entre 200 y 500 tons. de maíz

► La remesa a China en las próximas semanas

LONDRES, 21 de abril (AFP).— Argentina venderá de 200,000 a 500,000 toneladas de maíz a China a un precio aproximado a 110 dólares la tonelada para embarque en las próximas semanas, estimaron los observadores hoy aquí.

En el Baltic Exchange, bolsa de fletes marítimos, se supo que un carguero griego acababa de ser fletado para un transporte inmediato de cereales con partida en el río de la Plata y con destino a China o, alternativamente, Japón.

Otros barcos son buscados para viajes similares, todo lo cual hace pensar que el acuerdo chino-argentino está prácticamente decidido.

China compró recientemente un millón de toneladas de trigo en Estados Unidos y también, según ciertas fuentes, un millón de toneladas de soya.

Atentado en Argentina

BUENOS AIRES, 22 de abril (AFP).—Una bomba estalló esta madrugada frente a la casa del dirigente político de centro izquierda Oscar Alende, causando daños pero no víctimas, se supo aquí.

El estallido arrancó la puerta de la calle de la finca y arrastó otras 2 puertas interiores, amén de causar graves roturas en el interior y destrozar los vidrios de las casas vecinas.

Alende, un médico de 68 años, dormía en el momento del atentado, junto a su esposa y un nieto, resultando todos ilesos.

La casa es además el consultorio del facultativo y está ubicada en Banfield, un suburbio residencial en la zona sur de la ciudad.

Hallaron la "Caja Negra" del Avión de Graiver

NUEVA YORK, 22 de abril (UPI).— Grabaciones de vuelo y de la voz de los pilotos que podrían revelar si el desaparecido banquero argentino David Graiver murió o no en un accidente de aviación en México habrían sido encontradas, según pudo saber hoy United Press International.

Un jurado investigador de Manhattan ignoró hace dos semanas la versión oficial de que Graiver se hallaba en el avión cuando se estrelló contra la ladera de una montaña cerca de Acapulco el siete de agosto de 1976 y lo acusó formalmente de ser el cerebro de un desfalco bancario por unos 50 millones de dólares.

El informe oficial mexicano sobre el accidente dice que las grabaciones de vuelo y de la voz de los pilotos del avión privado Falcon a reacción no fueron recuperadas por los investigadores del ejército y de la Cruz Roja que acudieron al lugar del accidente.

Pero un piloto norteamericano, Robert Meyer, dijo a UPI que él compro hace

varios meses parte de la grabación de las voces y la totalidad de la grabación del vuelo por sólo cinco dólares a mexicanos que viven cerca del lugar donde se produjo el accidente.

Meyer entregó las grabaciones a los abogados neoyorquinos que representan a la esposa de Graiver, Lidia, en un juicio por negligencia por 20 millones de dólares contra la compañía propietaria y operadora del avión accidentado.

"Una vez que se estableció que las grabaciones provenían, en efecto, del avión Falcon, se solicitó a los abogados que las entregasen a las autoridades apropiadas", expresó Meyer.

"El grabador podría haber registrado más voces que las de los pilotos y el grabador de vuelo nos dirá si ocurrió algo desacomodado durante la travesía", añadió.

Los contenidos de ambas grabaciones están siendo analizados, dijeron los abogados.

Graiver, que fue acusado de 83 cargos de malversación de fondos y adulteración de libros del American Bank And Trust Co. de Nueva York, había alquilado el avión para volar desde Nueva York a Acapulco.

El financiero argentino estaba en trámite de adquirir el ABT, que quebró cinco semanas después del accidente.

"El gran jurado investigador aparentemente no creyó que estaba acusando a un hombre muerto", declaró el fiscal del distrito de Manhattan, Robert M. Morgenthau, al hacer el anuncio de los cargos. El jurado aún está investigando posibles cargos de homicidio, presumiblemente en relación con el accidente del avión, y tanto la Oficina Federal de Investigaciones (FBI) como Interpol han reanudado la búsqueda de Graiver en varios países.

Meyer dijo que viajó hace varios meses al remoto lugar del accidente en las montañas de las cercanías de Acapulco y descubrió que los pobladores de la zona tuvieron "entre seis y 12 horas para husmear entre los restos antes que llegaran a la escena el ejército mexicano y la Cruz Roja".

VENTA DE PERISCOPIOS A ARGENTINA

WASHINGTON, 22 de abril (UPI). -- El gobierno estadounidense aprobó la venta de periscopios para submarinos a la Argentina, se anunció oficialmente hoy.

EL DÍA

Los radicales argentinos pidieron restablecer la actividad política

La policía interrogó a dos líderes de la Unión Cívica Radical sobre un documento público

(PL, DPA)

BUENOS AIRES, 23 de abril.- La Unión Cívica Radical demandó que el diálogo de las Fuerzas Armadas con "los sectores fuera del poder, debe ser real, reconociendo interlocutores", y reclamó el restablecimiento de la actividad política y sindical.

Un extenso comunicado en tal sentido fue difundido al término de más de 7 horas de reunión de los principales dirigentes del radicalismo, suscrita por 37 de sus figuras a título personal, debido a que la prohibición de actividades políticas no permite declaraciones partidarias.

Los dirigentes radicales, que el año pasado enfrentaron un proceso para determinar si con una declaración similar habían violado la veda política vigente desde marzo de 1976, también se pronunciaron contra la presunta intención de las Fuerzas Armadas de formar un partido político.

A partir del mensaje que el presidente Jorge Videla dirigiera al país a fines de marzo, luego de cumplirse 2 años de gobierno militar, ésta es la segunda declaración de un partido político.

La primera fue los comunistas el pasado día 11.

ELOGIO AL MENSAJE DE VIDELA

La declaración radical elogia el mensaje presidencial, y en especial la exaltación que hizo de los partidos políticos como necesarios "para la existencia de un sistema democrático".

Afirma sin embargo, que "no han sido tan claros los conceptos sobre un movimiento de opinión nacional (presunto partido oficialista) ni los medios y procedimientos que se pondrán en marcha para iniciar el diálogo".

Respecto al diálogo prometido por el gobierno, sostienen que para lograrlo resulta "indispensable el restablecimiento de la acti-

vidad política y la normalización de las entidades gremiales", y precisan que no se debe "confundir la ineludible participación en las decisiones fundamentales del país con una política de ocupación de cargos públicos" por los civiles.

Los radicales se pronunciaron contra la guerrilla, a la vez que repudian "la acción de grupos autónomos que desde el otro extremo ideológico son responsables de excesos en la represión, violación de derechos humanos, desaparición de personas y que indiscriminadamente hacen víctimas a inocentes".

LIBERAN A 3 RADICALES

Entre tanto dirigentes del Partido Radical fueron liberados tras permanecer 7 horas en el Departamento Central de Policía, donde se les interrogó sobre el documento político suscrito anoche por dicha agrupación.

Aunque aún no se informó oficialmente al respecto, fuentes de la Unión Cívica Radical (UCR) dijeron que a los firmantes de esa declaración se les iniciará proceso, tal como ocurrió el año pasado con otro texto suscrito por 40 dirigentes de ese partido.

Los dirigentes que estuvieron detenidos desde aproximadamente las 07:00 hasta las 14:00 horas de hoy son los ex parlamentarios Carlos Perette, y Humberto Troccoli, y el secretario del Comité Nacional de la UCR, Enrique Vanoli.

CRITICAN LA CLAUSURA DE DOS DIARIOS

El afloramiento de "trascendidos por doquier", como los que publicaron los diarios porteños *La Opinión* y *Crónica*, y por lo que fueron sancionados con 3 días de prohibición, "es porque no funcionan adecuadamente las vías de comunicación entre el poder público y el resto de la población", afirmó en un editorial el matutino liberal *La Nación* de Buenos Aires.

Interrogan a líderes argentinos por violar el receso político

BUENOS AIRES, 23 de abril (AFP, EFE, Latin y UPI). — Los dirigentes radicales Carlos Perette y Antonio Troccoli fueron liberados hoy en la tarde, tras haber sido arrestados por la mañana e interrogados varias horas. Ambos políticos firmaron un documento partidario que exigió públicamente el restablecimiento de las actividades políticas y sindicales.

Carlos Perette, ex vicepresidente de la nación, y Antonio Troccoli, ex vicepresidente del grupo radical en la Cámara de Diputados, suscribieron una extensa declaración de la Unión Cívica Radical, segunda

fuerza política argentina después del peronismo, donde se enjuició la actuación de los militares gobernantes, desde que llegaron al poder en 1976.

El documento radical, que los diarios reprodujeron parcialmente en sus ediciones de hoy, fue producto de casi nueve horas de deliberaciones secretas entre los máximos dirigentes del partido, convirtiéndose en la primera declaración de tal magnitud desde el golpe militar de 1976.

Una condena de la guerrilla y "todo tipo de terrorismo" figura en el documento, que elogia conceptualmente la estrategia dialoguista del general Jorge Videla, aunque plantea interrogantes acerca de su método de aplicación con los civiles.

En su alusión al restablecimiento de la democracia en el país, meta prometida por la junta militar, los radicales advierten que "la unión, la paz, la justicia y la seguridad de los argentinos continúa siendo una prioridad indiscutible".

Por otra parte, el diario *La Nación*, criticó hoy el cierre temporal de dos rotativos, mientras que la Asociación de Diarios de Entre Ríos, lo calificó como "injustificado ataque a la libertad de prensa".

UNOIMASTUNO

▷ De Iberoamérica

Hay 5,000 exiliados en México

El ciclo de conferencias sobre el asilo político en México, que comenzará hoy lunes en la Universidad Iberoamericana, tiene una justificación casi palpable: el país ha sido la nación latinoamericana que con mayor continuidad ha ofrecido amparo en los últimos treinta años a los perseguidos políticos del continente, según opinó el argentino Rodolfo Puiggrós, ex rector de la Universidad de Buenos Aires y uno de los conferencistas invitados.

Para los cinco mil exiliados políticos latinoamericanos en México —aunque apenas poco más de una décima parte tienen el carácter jurídico de asilados, es decir, que han buscado refugio en una embajada mexicana en el extranjero— el enjuiciamiento de su situación deja un saldo netamente favorable para el país. "México no sólo es el país que nos rescató del abismo; también es la posibilidad de aprender una realidad distinta, rica y compleja, lo que indudablemente nos beneficia a todos", dijo un médico chileno.

▷ Hay 5,000 exiliados en México

México, un país que nos salvó del abismo y otra posibilidad: asilados

▷ La apuesta mexicana a favor del exilio, ha dado buenos resultados

de la primera

El principal contingente de exiliados lo ha proporcionado el cono sur del continente, fundamentalmente Chile, Argentina y Uruguay, con casi las dos terceras partes del total. No obstante, desde la década del treinta a la fecha se han ido sobreponiendo distintos estratos de exiliados de distintos países, lo que constituye "un corte geológico" que reproduce la azarosa historia latinoamericana.

Las únicas excepciones de la presencia de perseguidos políticos en México la constituyen, los costarricenses, en el área centroamericana, y los venezolanos en Sudamérica, según informes recabados en la Secretaría de Gobernación. Recientemente ha partido de regreso a su patria un grupo de asilados peruanos, pero aún permanecen varios en el país. Con todo, estas excepciones sólo se dan en un corte temporal que coincide en la etapa más represiva en América Latina. Porque durante la dictadura de Pérez Jiménez se asilaron en México alrededor de 200 venezolanos, y lo mismo sucedió hasta 1948 con los costarricenses.

La "apuesta" mexicana en favor del exilio, como la calificó un historiador, casi siempre ha dado buenos resultados, si se abstraen las cuestiones humanísticas del problema: las personalidades más importantes de los grupos políticos que hoy ocupan el poder en Cuba, Venezuela y Costa Rica — pese a la derrota de Liberación Nacional en ese país — han afianzado lazos de amistad con el país gracias a los años de exilio en México. Lo mismo puede decirse que ha sucedido en parte con los españoles, y la regla puede seguir repitiéndose.

Según las estadísticas de Gobernación, alrededor de las dos terceras partes de los exiliados que han llegado en los últimos cinco años son profesionistas o tenían muy avanzados sus estudios universitarios. Esto coloca la "inmigración" política latinoamericana en mejores condiciones de colaborar con el país que la española arribada con el derrumbe de la república, a fines de los treinta. De los 5 mil exiliados españoles que entonces se registraron como tales, apenas una décima parte tenía estudios universitarios, de acuerdo a un estudio del sociólogo español De Miguel.

Pero la misma norma social puede aplicarse para todos los grupos nacionales que han llegado en contingentes importantes: los primeros años de adaptación coinciden con cierta resistencia de parte de los sectores sociales medios del país, que a escala individual — porque estadísticamente tienen una ínfima incidencia en el mercado de trabajo — advierten una súbita competencia laboral.

De la misma forma que ha sucedido con los españoles, los latinoamericanos — independientemente del país del cual provienen — se insertan habitualmente en la clase media nacional, a pesar de su carácter político a veces radical (por citar los tres ejemplos más famosos, Trotsky, Indalecio Prieto y Fidel Castro también provenían de los sectores sociales medios en sus países).

La última corriente de exiliados ha pasado, así, a engrosar principalmente las filas de los académicos, investigadores, funcionarios, periodistas, y una variada gama de ocupaciones cuyo ingreso mensual podría trazarse en la medida de los 10 mil pesos. E igual a lo que sucede con el resto del país, tienden a la concentración metropolitana: nueve de cada diez exiliados viven en la ciudad de México.

Los aspectos jurídicos del exilio — que también serán tocados por los conferencistas de la Iberoamericana — hacen que América Latina constituya una excepción legal dentro del contexto mundial. A través de varios tratados — el primero de los cuales se remonta a 1889 en Washington — los países latinoamericanos aprobaron el derecho al asilo diplomático — vía embajada, a diferencia del territorial, que se establece en las fronteras — que no

ha sido ratificado por ningún otro país fuera del área. Con todo, la jurisprudencia en la materia no es común a todas las naciones latinoamericanas, dado que muchos países signaron u omitieron firmar modificaciones a este derecho que se han ido formulando a lo largo de los años, en sucesivas conferencias interamericanas.

Mucho menos, todavía, la legislación en materia es acatada por los países signatarios. Argentina emprendió una dura represión contra los asilados residentes en ese país durante este régimen, y la historia de los últimos años está repleta de trasgresiones a ese derecho de parte de la gran mayoría de países de América Latina.

Ares y mares

Exilios

Ida Vitale

No hace mucho pareció interrumpirse el exilio boliviano. Ahora, la amnistía más o menos espontánea que ha iniciado el gobierno de Chile quizás termine con el de muchos chilenos. No quiero atreverme en el campo restringido de los politólogos, en el que tantos se pasean como por un prado sin bardas. (Así nos va.) Pienso en el problema individual del exilio. Viví durante casi toda mi vida ajena a la violencia política. El exilio era un problema remoto: Artigas en el Paraguay, Martí en U. S. A., Dante fuera de Florencia. En todo caso me tocaba estar en el campo magnánimo, que acoge al perseguido, al despojado, al desesperanzado. De cuando en cuando un cambio político en los países vecinos, sobre todo en Argentina, provocaba un aluvión provisorio; así muchas familias se entretujieron, muchas amistades definitivas.

Un día, la Guerra Civil Española trajo un exilio más dramático: por lejano, desamparado y duradero. En realidad no había demasiada diferencia en cuanto a carga dolorosa con ese otro dramático exilio del que huye del hambre y de la falta de destino. La numerosa emigración de los italianos del sur que llegaban de tierras de pan negro, secas, agota-

das, no sutra menos, de seguro, por lo que dejaban atrás: familias, tradiciones, recuerdos. No contaban con la solidaridad de nadie, no tenían capacidades para elaborar ese sufrimiento y convertirlo en algo positivo, en arte, por ejemplo. O los otros españoles que llegaron antes, gachupines en México, "gallegos" genéricos en el Sur, expulsados por un sistema de herencia medieval, que daba lo poco al hermano mayor y dejaba sin nada a los menores. Tenía Alberti una ácida y graciosa sabiduría de sus muchos años sudamericanos: "Nunca debe uno quedarse mucho en un país. Al llegar eres el gran poeta español Rafael Alberti. Un tiempo después eres ese gallego de mierda".

Pese a todo esto, el mal del exilio no es un mal exterior, no proviene de aspectos negativos del país al que se llega. A poco que el extranjero establecido supera los desajustes iniciales, las infinitas diferencias de lenguaje, hábitos, gustos, origen de una serie de, no correspondencias entre el resto del mundo y él, empieza el verdadero drama del trasterado. Echará raíces, amores, amigos en la nueva tierra, sin olvidar ni ver a los que dejó en la suya. Drama que se hace insoluble si tiene hijos y éstos

crecen y hacen su patria de la adoptiva de sus padres. La separación entre las generaciones se hará mayor aún. Rara vez los hijos entienden esa nostalgia de un pasado no sólo alejado en el tiempo sino en el espacio. Con los años, a veces llega como una necesidad ritual, metafísica, imperiosa, el ansia de volver al suelo natal, ya independientes los hijos, aunque aquel sea lo único intacto de un pasado abismalmente remoto.

¿Qué podría encontrar esa viejecita armenia que emprendía un viaje agobiador desde el sur hacia un hogar del que faltaba hacia sesenta años? ¿Qué esos indios que vuelven a sus pueblos arrasados por la historia y el progreso? No es raro entonces el asentamiento definitivo, con la muerte en la mitad del alma la que quedó ligada sin remedio a lo que vertiginosamente se aleja o se destruye en otra parte. Cuenta Montale, en una de sus prosas de *Fuera de casa*, que en Estrasburgo, una ciudad donde las cigüeñas son sagradas, el parque zoológico tiene muchas de ellas en jaulas con cartelitos que explican las razones de su captura: *demasiado débil para partir, caída del nido, herida por un insensato, enferma*. Las jaulas no tienen techo. Las cigüeñas, ya curadas de sus males podrían partir. Casi humanas, no lo hacen.

EL SOL DE MÉXICO

La "Caja Negra" del Avión de Graiver Nunca se Halló

EL SOL DE MEXICO y Meyer Viajaron Juntos

N. de R.— Según un cable de UPI publicado ayer, la "caja negra" del avión en que viajaba David Graiver, autor de una de las estafas financieras del siglo, fue comprada en 5 dólares y llevada a Nueva York por Robert Meyer. En ese viaje a las montañas de Guerrero en agosto pasado estuvo el SOL DE MEXICO. Esta es la versión exacta de los hechos.

Por Carlos FERREYRA

Estábamos en el Cerro del Burro, Gro.— El norteamericano alto y grueso, sacó del bolsillo un sextante electrónico; parado junto al sitio donde chocó el avión del argentino David Graiver, midió distancias con un telémetro y se orientó respecto a la entrada de la aeronave a

La "Caja Negra" del Avión de Graiver no se Halló

Viene de la Primera Página

la zona.

Luego dictaminó con voz segura y en inglés: "Sólo con la alteración de los instrumentos pudieron estrellarse aquí. En otra forma habrían mirado el cerro desde muchas, muchísimas millas antes".

Robert Meyer, quien se dijo piloto, acudió a EL SOL DE MEXICO para que se le auxiliara en la búsqueda del avión del financiero argentino. Explicó que Graiver le quedó a deber más de 10 mil dólares y, ante su seguridad de que no había muerto en el accidente, "estoy dispuesto a encontrarlo donde esté para hacer efectivo mi dinero".

La traductora fue una dama que vive en Cancún y ocasionalmente realiza este tipo de labores para grupos o convenciones. En este caso, recomendada por una agencia de viajes, aceptó compartir la aventura en la que estábamos también el reportero y Esteban Uribe Quintanar, fotógrafo actualmente en una dependencia oficial.

Este es, pues, un reportaje retrospectivo del que ya publicamos una parte, la correspondiente a la localización del avión siniestrado, las pláticas con los empleados de Graiver en su casa de Las Lomas, la versión de los familiares y aun de la casa funeraria que dispuso de los restos calcinados en Chilpancingo, Guerrero.

Sin embargo, ahora Meyer anuncia, en Estados Unidos, que tiene en su poder la "caja negra" de la aeronave, así como las grabaciones que contenía con las voces de los pilotos, de las torres de control de México, Zihuatanejo, Querétaro y Acapulco, lo que le permitirá esclarecer el misterio de la muerte de Graiver.

Meyer proporcionó alguna información para animar a los reporteros a acompañarlo. En Texas y en Nueva York habló con quienes estuvieron en contacto directo con el empresario argentino. Así, aseguró, pudo establecer que al pequeño aparato entraron 9 viajeros y 3 tripulantes, pero luego lo abandonaron en Dallas todos los pasajeros.

En todo caso, el norteamericano, que sólo se identificó con una licencia de piloto aviador, preguntó por qué nunca se habló del cuer-

po del aeromozo que supuestamente integraba la tripulación. Pero sucede que tampoco la empresa alquiladora mencionó a ese hombre, por lo que oficialmente nunca se admitió su existencia.

El día que llegamos a Chilpancingo, Meyer pudo hablar con los jóvenes dueños de la funeraria local, quienes se negaron a hacerlo "con mexicanos". Sin embargo, en todo momento estuvimos presentes y aparte de algunas palabras durante un lapso de 15 minutos, no hubo intercambio alguno entre los que rodeaban la mesa.

Al día siguiente, temprano, salimos en una camioneta hasta las cercanías del Cerro del Burro. A pie durante dos o tres horas, llegamos hasta donde permanecían esparcidos los pedazos del avión.

Recogimos algunos pequeños recuerdos, pero era notorio el desaliento del norteamericano, quien luego de sucesivas mediciones, y casi al atardecer, pidió que retornáramos a la ciudad. En el camino, hablamos brevemente con los vecinos de varias casas situadas al pie del cerro.

En todos los casos, nos explicaron que después de escuchar el golpe del avión contra la falda norte del promotorio, mucha gente se trasladó al lugar del desastre, en tanto que otro iban en burros o a pie a pedir auxilio a Chilpancingo.

No hubo más. Ni compra de partes del avión ni mucho menos un dato novedoso que permitiera esclarecer las circunstancias del accidente. Inclusive, es fácil recordarlo, ni siquiera en la hora pudieron ponerse de acuerdo los vecinos al sitio.

Por ello, apenas si pudo determinarse, de acuerdo con lo que dijo el propio Meyer, que técnicamente la posibilidad de un desastre como el sucedido, en condiciones medianas de visibilidad y con aparatos automáticos de altura, distancia, radar, etc., "son imposibles".

El misterio de la muerte de Graiver subsiste. Los aparatos que pudieron sustraerse del lugar fueron un altímetro y los relojes, así como el horizonte artificial y varias piezas más, que por cierto marcaban los datos correspondientes a la elevación del cerro y otros que, también, desanimaron profundamente a Meyer.

UNO / MAS / UNO

COLABORACION NUCLEAR DE ARGENTINA Y PERU
BUENOS AIRES, 23 de abril (EFE). — Argentina envió hoy a Perú un cargamento de material para la instalación de un reactor nuclear. El envío incluye equipos de calibración, manuales y documentación de la Comisión Nacional de Energía. El gobierno de Lima construye un reactor de potencia Cero RP-0.

UNO MAS UNO

América Latina: ha pasado lo peor

José Manuel Fortuny

En cierta ocasión el entonces presidente de los Estados Unidos, John F. Kennedy, definió a la América Latina como "la región más crítica del mundo". Era en los días en que el ímpetu revolucionario de Cuba y de los primeros focos guerrilleros en el continente, se les oponían la Alianza para el Progreso como reforma a escala continental y matanzas indiscriminadas de revolucionarios como contrarrevolución por parte de los gobiernos oligárquicos.

La situación latinoamericana sigue siendo tan "crítica" como entonces, aun cuando se haya desplazado hacia el continente africano la oleada de las revoluciones populares con caracteres socialistas, después de la derrota histórica de los Estados Unidos en el sudeste asiático.

Esa crisis se ha desarrollado con periodos alternos de flujo y reflujo del movimiento revolucionario, con la contrapartida correspondiente de descenso y ascenso de la capacidad de golpearlo o aplastarlo de parte de las clases dominantes.

Veamos. Al periodo que se inicia en Brasil con la instauración de un régimen militar totalitario después de haber derribado a Goulart, le sucede una etapa nacionalista y de ascenso de la revolución, iniciada en 1968 con el golpe nacionalista revolucionario del Perú y proseguida luego por el movimiento nacionalista de Panamá, la aguda lucha de clases en Uruguay, la instauración del gobierno progresista de Torres en Bolivia, el ascenso de Allende al poder en Chile, los cambios políticos democráticos en Argentina y el ascenso del nacionalismo reformista en México y Venezuela.

Todo ello entrelazado con el incremento del terror contrarrevolucionario en Guatemala, Haití, El Salvador, Nicaragua y otros países, pues tales etapas no se dan íntegramente con uno u otro signo, sino matizadas por las excepciones de señal opuesta. La viceversa la encontramos, por ejemplo, en el estallido del movimiento revolucionario en la República Dominicana, en 1965.

A la susodicha etapa de elevación del proceso revolucionario, le sigue una de las épocas más aciagas para la región: el golpe contra Torres en Bolivia, los sucesivos ataques contra la democracia uruguaya, la liquidación del gobierno proclive al socialismo de Chile, el golpe militar en la Argentina y la sustitución del general Velasco Alvarado en el Perú, estableciéndose una cadena de dictaduras militares que el pánico del momento ha calificado con ligereza de fascistas, aun cuando sólo en Chile pudieron darse los caracteres específicos que distinguen al fascismo como categoría político-social.

Debe señalarse que este florecimiento de regímenes militares reaccionarios o retrógrados, fue determinado en buena parte por la crisis capitalista mundial, la avidez de mayor plusvalía de parte de las trasnacionales, la degradación de los precios de las materias primas, la recesión y la inflación locales, y por el crecimiento gigantesco del endeudamiento externo.

Pero las sangrientas represiones dictatoriales provocaron a la larga la restricción de los mercados internos y aumentaron los efectos de la crisis económica, pese a la congelación de salarios, sin conseguir aplastar el descontento y la resistencia populares. La lucha e identidad de los contrarios alcanzó entonces el nivel en que uno de ellos comienza a nulificarse en beneficio de la fortaleza del otro.

Los consejeros políticos en Estados Unidos deben haber advertido los efectos negativos de aquel fenómeno y los riesgos que podía entrañar, y de ahí la campaña por los derechos humanos del presidente Carter, que a pesar de su incongruencia con la práctica de la política exterior norteamericana, en alguna forma coadyuva para los cambios que se avecinan.

¿Estamos, pues, en el umbral de la nueva etapa alternativa? Los hechos principales de los últimos meses así lo confirman. En Brasil, donde se inició la estructuración del poder militar excluyente, el fracaso de la política económica, las derrotas del partido oficial y el clamor popular por la democratización, han puesto al régimen virtualmente a la defensiva; Banzer en Bolivia ha tenido que ceder, concediendo una amnistía y abriendo una perspectiva electoral, la cual se presenta también en Ecuador y Perú; en Argentina, a pesar de la vaguedad en el anuncio de que serán relevados los miembros de la junta militar, parecen confirmar esta eventualidad con otra alternativa los movimientos de almirante Massera y sus pláticas con un sector del peronismo, y en fin, en Chile, el descontento interno y la presión internacional han obligado al régimen de Pinochet a incrustar elementos civiles en el Ministerio Militar, y a conceder una amnistía para los presos y exiliados políticos, limitada y condicionada, pero que constituye un ablandamiento y un viraje al fin y al cabo.

Añádase a ello el incesante combate contra la dictadura de Somoza y el ascenso de la lucha de masas en Guatemala, y se tendrá más nítido el cuadro de una situación en que se hace evidente el fracaso de los regímenes militares y el comienzo de su inevitable declinación. Es decir, ha pasado lo peor del periodo que anuncia su fin.

UNO / MAS / UNO

Brusca caída del PIB en la Argentina

BUENOS AIRES, 23 de abril (IPS). — Un estudio realizado por el Banco Central indica que, en el primer trimestre del año, el producto interno bruto habría descendido en 5 por ciento. Esta posibilidad es grave no sólo por lo que representa, sino por las proyecciones para el futuro próximo, que indican que el presente año será recesivo para el país, lo que oscurece las previsiones realizadas inicialmente por el gobierno.

El clima recesivo es tanto más frustrante cuanto que el sacrificio que conllevará no implica una reducción de la tasa inflacionaria, dado que el aumento de marzo y las tendencias generales preanuncian un incremento de precios no menor a 120 por ciento para el año en curso.

El estudio en preparación del Banco Central actualiza además algunas conclusiones obtenidas en estudios privados, que señalan que también habrá una caída del producto en el segundo trimestre.

Las líneas más generales de esta proyección, publicada por "Tendencias económicas", señala que cuando, a partir de agosto de 1977, se introdujeron limitaciones a la expansión de los medios de pago para luchar más eficazmente contra la inflación, se creyó que la medida no repercutiría sensiblemente sobre la actividad económica.

Sin embargo, dos meses después ya era evidente que el mercado estaba sufriendo un impacto recesivo. En esas condiciones, no es extraño el anuncio de que el PIB del primer trimestre caerá 5 por ciento, dado que en el estudio mencionado ya se calculaba un receso de 3 por ciento.

La evolución desfavorable está determinada por una notoria pérdida en la capacidad de consumo, por la disminución en la tasa de incremento de la inversión y en un cierto estancamiento de las exportaciones.

La desaceleración del ritmo de crecimiento de la inversión obedece al desaliento imperante en la industria por la reducción del mercado, a la declinación de la actividad agrícola, que se ha traducido en una disminución de las compras de equipos y de bienes industriales, y en la evolución del gasto público. Si la situación fue recesiva en el primer trimestre, las proyecciones para el segundo trimestre no son mucho mejores. La inversión pública tenderá a disminuir en el segundo trimestre y, más aún, en la segunda mitad del año, debido a que el esfuerzo ya realizado correspondió a las obras para el mundial de fútbol, que deberán estar concluidas en junio.

Las tasas de interés bajaron, pero este hecho no será capaz de acelerar la inversión o el consumo, por la persistencia de la inflación y la caída de los salarios reales, que restan posibilidades a la demanda.

Las exportaciones estarán estancadas en el segundo trimestre y también se prevé una caída en las ventas al exterior hacia el final del año. Ni siquiera las buenas perspectivas de la cosecha gruesa alcanzarán a modificar el panorama, por lo que se espera no sólo una contracción en el primer trimestre, de la que da cuenta el estudio del Banco Central, sino también un retroceso en el conjunto del primer semestre, que podría ser del 2 al 3 por ciento.

Este resultado previsible arroja sombras sobre todo 1978. Para que el PIB en el conjunto del año tenga un crecimiento que represente un aumento en el ingreso per cápita, la expansión tendría que ser mayor de 1.5 por ciento, un objetivo que sólo se alcanzará si la actividad en el segundo semestre se tonifica más de lo que espera la propia iniciativa privada.

En el primer trimestre del año se redujo en 5% el PIB en Argentina

BUENOS AIRES, 23 de abril (IPS).—Un estudio realizado por el Banco Central indica que, en el primer trimestre del año, el Producto Interno Bruto (PIB) descendió en 5 por ciento. Esto es grave no sólo por lo que representa, sino por las proyecciones para el futuro próximo, que indican que el presente año será recesivo para el país, lo que oscurece las previsiones realizadas inicialmente por el gobierno.

El clima recesivo es tanto más frustrante cuanto que el sacrificio que conllevará no implica una reducción de la tasa inflacionaria, dado que el aumento de marzo y las tendencias generales preannuncian un incremento de precios no menor a 120 por ciento para el año en curso.

El estudio en preparación del Banco Central actualiza además algunas conclusiones obtenidas en estudios privados, que señalan que también habrá una caída del producto en el segundo trimestre.

RECESION ECONOMICA

Las líneas más generales de esta proyección, publicada por tendencias económicas, señalan que cuando, a partir de agosto de 1977, se introdujeron limitaciones a la expansión de los medios de pago para luchar más eficazmente contra la inflación, se creyó que la medida no repercutiría sensiblemente sobre la actividad económica.

Sin embargo, 2 meses después ya era evidente que el mercado estaba sufriendo un impacto recesivo. En esas condiciones, no es extraño el anuncio de que el PIB del primer trimestre caerá 5 por ciento, dado que en el estudio mencionado ya se calculaba un receso de 3 por ciento.

La evolución desfavorable está determinada por una notoria pérdida en la capacidad de consumo, por la disminución en la tasa de incremento de la inversión y en cierto estancamiento de las exportaciones.

DESALIENTO EN LA INDUSTRIA

La desaceleración del ritmo de crecimiento de la inversión obedece al desaliento imperante en la industria por la reducción del mercado, a la declinación de la actividad agrícola, que ha traducido en una disminución de las compras de equipos y de bienes industriales, y en la evolución del gasto público. Si la situación fue recesiva en el primer trimestre, las proyecciones para el segundo trimestre no son mucho mejores. La inversión pública tenderá a disminuir en el segundo trimestre y, más aún, en la segunda mitad del año, debido a que el esfuerzo ya realizado correspondió a las obras para el mundial de fútbol, que deberán estar concluidas en junio.

Las tasas de interés bajaron, pero este hecho no será capaz de acelerar la inversión o el consumo, por la persistencia de la inflación y la caída de los salarios reales, que restan posibilidades a la demanda.

ESTANCAMIENTO DE EXPORTACIONES

Las exportaciones estarán estancadas en el segundo trimestre y también se prevé una caída de las ventas al exterior hacia el final del año. Ni siquiera las buenas perspectivas para la cosecha alcanzarán a modificar el panorama, por lo que se espera no sólo una contracción en el primer trimestre, de la que da cuenta el estudio del Banco Central, sino también un retroceso en el conjunto del primer semestre, que podría ser del 2 al 3 por ciento.

Este resultado previsible arroja sombras sobre todo 1978. Para que el PIB en el conjunto del año tenga un crecimiento que represente un aumento en el ingreso per cápita, la expansión tendría que ser mayor de 1.5 por ciento, un objetivo que sólo se alcanzará si la actividad en el segundo semestre se tonifica más de lo que espera la propia iniciativa privada.

EL SOL DE MÉXICO

Al Doble, en un mes, la Bolsa de Naranjas

Argentina Combate el Índice de Inflación más Alto en el Mundo

BUENOS AIRES, 23 de abril (AP).— En Argentina, donde la bolsa de naranjas que el mes pasado costaba el equivalente a 35 centavos de dólar y subió este mes al doble el gobierno idea un nuevo sistema para combatir el índice de inflación más elevado del mundo: reducir la vara que mide esa inflación.

El ministro de Economía, José Martínez de Hoz, dice que los expertos en estadísticas abultan la inflación, incluyendo en sus cálculos productos y servicios que la familia argentina promedio no adquiere.

Precisa que la familia promedio, que gana en pesos el equivalente a 250 dólares por mes, no gasta en foto-

grafías, visitas a salones de belleza, flores, escuelas privadas para sus hijos ni restaurantes, algunos de los rubros usados para calcular la inflación.

De modo que esos "lujos" son suprimidos de la lista de rubros que el Instituto Nacional de Estadísticas y Censos emplea para computar el índice de inflación, y Martínez de Hoz supone que la tasa experimentará así una espectacular reducción.

Millones de trabajadores argentinos han sacrificado los gastos extra en los últimos tres años, mientras su poder adquisitivo era, socavado por índices de inflación de 335, 348 y 160 por ciento, respectivamente.

EXCELSIOR

Alejandro Barletta se Presentará en Panamá

PANAMA, 23 de abril (Latin)—El músico argentino Alejandro Barletta prepara una presentación aquí en junio, después de estrenar en Alemania Occidental la obra de Mauricio Kagel "Tango alemán", se informó hoy.

El estreno de la obra para bandoneón, piano, violín y voz tuvo lugar en el "Gran auditorio", de la radio de Colonia Koln, el 20 de mayo, añadieron fuentes artísticas locales.

En octubre, Barletta estrenó en la radio "Sender Fraiss", de Berlín, las obras "Trilogyenut", del compositor alemán Wolfgang Steffen, y "Venus 16, 17 y 18" para flauta, bandoneón y percusión, de inspiración propia.

EXCELSIOR

Elogian en NY al Guitarrista Roberto Aussel

NUEVA YORK, 23 de abril (AP).—El guitarrista argentino Roberto Aussel, que se presentó recientemente en Manhattan, es "un intérprete de refinamiento técnico y recursos colorísticos extraordinarios", según el crítico del New York Times Peter G. Davis.

Tales cualidades, añade la reseña, "alcanzaron su máximo relieve en la sección barroca de su programa". Indica que en las piezas de Bach, Scarlatti y Batchelar, Aussel "orquestó las notas con una amplia variedad de matices tonales y técnicas de punteado".

"En manos menos musicales —agrega el crítico—, tales vistosas técnicas habrían constituido manierismos, pero en este caso se emplearon para aclarar estructuras y texturas con poderosa iluminación.

"A fin de obtener tales efectos y de disfrutar cada sonido, Aussel desarrolló sosegadamente la música, y su 'tempo' durante toda la función fue más bien sobre lo lento.

Los militares argentinos se reunirán para estudiar la estructura de poder

* La Fiscalía General de la Nación solicitó 6 años de prisión para Isabel Perón

(AP, PL y AFP)

rón, quien permanece detenida desde marzo de 1976.

La solicitud fue hecha por el fiscal Saadi Conrado Massue para ser aplicada a la ex presidenta en el proceso que se le sigue por irregularidades en el manejo de fondos de la "Cruzada de Solidaridad" contra cuya cuenta libró un cheque personal.

sura de 3 días de los diarios **La Opinión y Crónica** de Buenos Aires.

Guido Fernández, presidente de la Comisión de Libertad de Prensa e Información y director de **La Nación** de Costa Rica envió un cablegrama de protesta al presidente Videla.



ISABEL PERON

BUENOS AIRES, 24 de abril.— Altos oficiales del Ejército, la Marina y la Fuerza Aérea inician hoy una semana de reuniones y discretos contactos, tendientes a definir finalmente el delicado tema de la "estructura de poder" del gobierno militar y la persona que presidirá la segunda etapa del régimen que comenzará antes de fin de año.

La decisión definitiva está en manos de la Junta Militar, integrada por los tres comandantes en jefe, teniente general Jorge Videla, almirante Emilio Massera y brigadier Orlando Agosti. El general Videla es también presidente de la nación, debido a una situación reconocida como "excepcional", ya que el reglamento aprobado por las Fuerzas Armadas aún antes del golpe militar del 24 de marzo de 1976 estipulaba que el presidente sería "un oficial superior en situación de retiro".

PIDEN 6 AÑOS DE PRISION PARA ISABEL PERON

Por otra parte, la Fiscalía General de la Nación solicitó que se aplique la pena de 6 años de prisión a la ex presidenta Isabel Martínez de Pe-

INICIARAN PROCESO CONTRA DIRIGENTES POLITICOS

De otro lado, la policía federal confirmó que se iniciarán procesos contra un grupo de dirigentes del Partido Radical que se reunieron el sábado último para emitir un documento político.

Un comunicado oficial de esta tarde indicó que los dirigentes del Radicalismo serán procesados por transgredir la ley nacional que prohíbe las actividades políticas en todo el país.

PROTESTAN POR LA CLAUSURA DE DOS PERIODICOS

Entre tanto, en Miami, la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP), protestó al gobierno argentino por la clau-

EXCELSIOR

Piden Seis Años de Cárcel Para la ex Presidenta Perón

BUENOS AIRES, 24 de abril. (AP, AFP)—La Fiscalía Nacional de Investigaciones Administrativas pidió hoy a la justicia, una condena de 6 años de prisión para la ex Presidenta Isabel Perón, en uno de los procesos a que está sujeta por presunta malversación de fondos públicos, se anunció oficialmente.

El fiscal Conrado Sadi Massue hizo la petición al juez federal doctor Norberto A. Giletta, que entiende la causa por presuntas irregularidades en el manejo de fondos de una entidad benéfica, "Cruzada de Solidaridad", que presidía Isabel Perón, derrocada incruentamente el 24 de marzo de 1976.

Es la primera vez que el fiscal pide concretamente una condena. La decisión queda ahora en manos del juez. La Fiscalía de Investigaciones Administrativas es la encargada de verificar la administración de empresas estatales.

Por su parte, altos oficiales del ejército, la marina y la fuerza aérea inician hoy una semana de reuniones y discretos contactos, tendientes a definir

finalmente el delicado tema de la "estructura del poder" del gobierno militar, y la persona que presidirá la segunda etapa del régimen que comenzará antes de fin de año.

La decisión definitiva está en manos de la junta militar integrada por los tres comandantes en jefe, general Jorge Videla, almirante Emilio Massera y brigadier Orlando Agosti. Videla es también Presidente del país.

El gobierno dijo que se trata de un asunto de exclusiva competencia de la junta, y el viernes aplicó tres días de clausura a los diarios **La Opinión y Crónica**, por haber informado que el ejército había "proclamado" a Videla como Presidente de la nueva etapa.

REUNION DE OBISPOS

Y por segunda vez en el año, los 86 obispos argentinos comenzaron hoy una semana de conversaciones secretas para "actualizar" la relación entre la Iglesia

Católica y el poder político, indicaron fuentes eclesiológicas.

Otro de los puntos claves en el temario de los arzobispos, se añadió, es "tachar, ampliar y perfeccionar" el documento de consulta que el Consejo Episcopal Latinoamericano (Celam) distribuyó en toda América Latina, como elemento de trabajo para la reunión en México el próximo octubre.

Por su parte, el ex vicepresidente Carlos Perette y el ex diputado Antonio Troccoli, junto con Enrique Vanoli, secretario del Comité Nacional de la Unión Cívica Radical, declararon que "no estuvimos detenidos, sino que fuimos citados para ser interrogados sobre una declaración partidaria. Seguramente habrá un proceso judicial".

El embajador argentino en París, Tomás de Anchorena, se comprometió formalmente a dar respuestas precisas acerca de la suerte de los franceses detenidos o desaparecidos por razones políticas en su país.

EL SOL DE MÉXICO

Seis Años de Prisión Para Isabel Perón, Pide el Fiscal

BUENOS AIRES, 24 de abril (AP).— La Fiscalía Nacional de Investigaciones Administrativas pidió hoy a la justicia una condena de 6 años de prisión para la ex presidenta Isabel Perón en uno de los tantos procesos que se le iniciaron por presunta malversación de fondos públicos, dijeron fuentes judiciales.

El fiscal Conrado Sadi Massue formuló el pedido al juez federal doctor Norberto A. Giletta, que entiende en la causa por presuntas irregularidades en el manejo de fondos de una entidad benéfica que presidía la exmandataria derrocada el 24 de marzo de 1976.

UNO MAS UNO

* La Fiscalía pide 6 años de prisión para Isabel Martínez La junta militar anuncia procesos contra los dirigentes radicales

AFP, EFE, IPS, PL, Latin y UPI

BUENOS AIRES, 24 de abril.— La policía federal argentina confirmó hoy el inicio de procesos sumarios contra un grupo de dirigentes radicales, mientras que la Fiscalía Nacional de Investigaciones Administrativas solicitaba oficialmente seis años de prisión para la ex presidente María Estela Martínez.

En un comunicado, la policía informó que los procesos a los dirigentes radicales serán por infracción a la ley que prohíbe las actividades políticas, y que las penalidades previstas pueden llegar hasta los tres años de cárcel. No ha trascendido contra quienes quedó abierto el proceso sumario.

El fiscal, Sadi Conrado Masue, pidió la sanción contra la ex presidente por irregularidades en el manejo de fondos de la entidad civil "Cruzada de So-

lidaridad", cuando ejercía el máximo cargo de la nación.

Por otra parte, los generales del ejército se reunirán hoy para debatir el esquema de poder y proponer un presidente que gobernará el país en los próximos años. El cónclave de cerca de 60 generales en actividad, será presidido por el comandante en jefe del arma, teniente general Jorge Videla.

Esta semana, que podría ser políticamente decisiva para el futuro argentino, será marco,

el jueves, del cónclave de los altos mandos de la Fuerza Aérea y de los integrantes de la junta militar, y en las próximas 48 horas, del Consejo de Almirantes de la Armada.

Por otra parte, más de 80 obispos católicos iniciaron hoy una reunión de una semana para considerar la situación política, económica y social de la Argentina, acerca de la que darán a conocer un documento fijando su posición el próximo fin de semana.

EL DÍA

parla mentarias

Tranquila sesión en la Cámara de Diputados; sólo se leyó una minuta.— Sin recursos la Comisión de Vigilancia de la Contaduría Mayor de Hacienda, dice Sergio Lujambio.— Varias legisladoras se solidarizan con las mujeres argentinas.— Últimas audiencias sobre el Código Penal.— Visitan a los diputados enfermos

por Sara LOVERA

PLÁTICA CON UNA EX DIPUTADA ARGENTINA

Tras una plática informal con la ex diputada argentina Renné E. Chávez, varias legisladoras, entre quienes se encontraban Gloria Carrillo, vicepresidenta del período extraordi-

nario, Mirna Hoyos de Navarrete, Ifigenia Martínez y Marcela Lombardo, estuvieron dispuestas a solidarizarse con las llamadas "Locas de la Plaza de Mayo". Resulta que madres, esposa e hijas de desaparecidos argentinos, cada jueves se apostan en la Plaza de Mayo de la capital de aquel país para protestar por el encarcelamiento y desaparición de sus familiares, dada la situación que hoy vive Argentina. Los peronistas Montoneros radicados aquí, promueven actos de solidaridad para que estas mujeres no sean reprimidas. Las diputadas federales charlaron ayer con la ex diputada Chávez, y participarán de estos actos de solidaridad mundial que hoy reclama el pueblo argentino.

Ratoneras Las Dudosas Amnistías

POR MIGUEL GUARDIA

IGNORO, entre una verdadera multitud de cosas que jamás he sabido, cuántos millones de dólares se gastan los gobiernos dictatoriales en sus relaciones públicas, pero me sospecho que son muchos, tantos que con ellos acabarían con el hambre, o con una buena parte de ella, de los pueblos que "gobiernan"; tantos, que podrían dar salud, trabajo, casa, vestido y sustento a las grandes masas desamparadas a las que sólo han dejado una salida: la violencia.

Una pequeña prueba de esto se observa en un sinnúmero de publicaciones, hechas en México, donde se habla elogiosamente de que si Somoza se entrevistó con su director, estadounidense, de relaciones públicas, para mejorar su imagen en el extranjero; de que si Pinochet ha beneficiado tremendamente a la República de Chile, tanto en lo económico cuanto en lo político y lo social; de que si este país hermano verá finalmente colmadas sus ansias de turismo en vista de las garantías que ofrece la dictadura; de que si el general De Morales Bermúdez, en el Perú, no ha desaparecido a más de tres mil personas que "disienten" de su forma de vender el país; de si el general Jorge Videla es un santo —o casi—, a quien apoyan todas las fuerzas vivas (nada más, porque a las otras ya las dejó muertas el ilustre mandatario) de la Argentina para que se reelija por otro periodo más como Presidente de la nación.

Son verdaderamente listos estos dictadores, tanto, que hasta se pasan: ahora están tratando de convencer (y a ver quién lo cree) al mundo de que sus dictaduras son las mejores posibles, tanto que en Chile han tomado posesión de varios puestos en el *gobierno varias personas disfrazadas de civiles*; tanto que han prometido —Chile y Perú, como al casual unísono— sendas amnistías para todos los presos y perseguidos políticos que han logrado sobrevivir a las torturas.

Pero son inocentes —dentro de su servil y bárbara astucia— estos dictadores: primero, están confesando, al fin, que si tienen un buen número de presos políticos y que han condenado, así no más, a varios miles al "extrañamiento" —eufemismo para designar el destierro obligatorio— y, segundo, que están haciendo esfuerzos inauditos para poner en la ratonera de las persecuciones políticas el bello y

entrañable queso del terruño, que tantos y tantos exiliados quisieran volver a paladear.

★

UN mexicano "amnestiado" por el gobierno de Pinochet declara: "...sería una falacia suponer que los chilenos en el exilio que se disponen a volver a su patria, aprovechando la amnistía, gozarán de libertades. Eso no sucederá: no habrá libertad de asociación sindical ni de prensa, a menos que Pinochet se comprometa públicamente a garantizar la seguridad de estos disidentes. Es una ingenuidad suponer que la Junta Militar respetará vidas y derechos humanos". El hombre sabe lo que dice: estuvo en prisión cuatro años de una condena a cadena perpetua por haber actuado en defensa de su vida.

En Perú ocurre lo mismo, palabra más, palabra menos: la ley de amnistía que puso en vigor el gobierno de ese país ha sido contraproducente, porque los perseguidos políticos que han vuelto a Perú han sido reprimidos por la ola de violencia que sufren sus habitantes... La verdad es que si yo fuera chileno, peruano, argentino, etc., no confiaría en tales amnistías, ni aunque los generales me enviaran toda clase de garantías en papel grabado, lleno de sellos, firmas y vistos buenos, amén de escudos nacionales, y envueltas en un sobre dorado.

Abril 25 - 1978

EL SOL DE MEXICO

Concluyente Dictamen Técnico de Román Prieto

No Había "Caja Negra" en el Avión de Graiver

Una nueva fase de la investigación del accidente en que perdió la vida el banquero David Graiver, revela que es prácticamente imposible la existencia de una "caja negra" que pudiera haber registrado las causas del siniestro hace ya casi dos años.

Lo anterior se desprende de los comentarios formulados para EL SOL DE MEXICO, por el comandante de vigilancia en Aeronáutica Civil de la STC, ingeniero Román Prieto quien precisó que los aviones como el que llevaba al argentino Graiver, no tienen la llamada "caja negra".

Luego de darnos, de nueva cuenta, las características de la nave, un jet Alpha Romeo 888, indicó que es imposible la adaptación de ese tipo de aparatos ya que sólo con muchas dificultades llegan a adaptarse.

Sobre la investigación practicada por ese organismo informó que el ingeniero Ortíz, encargado del caso, rindió un dictamen en el sentido de que la nave era conducida a mayor velocidad de la que se requería para su óptimo control.

Además, agregó, no sólo las autoridades mexicanas

intervinieron en la investigación vinieron especialistas de los Estados Unidos para estudiar las condiciones del estrellamiento y tampoco se pudo llegar a nada claro.

"Se puede especular mucho, dijo después, pero lo cierto es que en ese tipo de accidentes, resulta casi imposible tomar muchos datos". Hizo una pausa y prosiguió; "partiendo de la base de que en un choque de esa magnitud no es posible la identificación de los cadáveres".

Sí se puede pensar que los aparatos de vuelo hayan estado alterados y que se envió a personas diferentes a las que supuestamente hacían el viaje, pero todo eso no pasa de ser mera especulación que ante las condiciones del accidente será improbable aclarar.

Queriendo ser más explícito, habló un poco del falso criterio popular de las "cajas negras" que no son un aparato compacto sino que cuenta con varias ramificaciones de las cuales habría algún indicio.

Para Aeronáutica Civil, de acuerdo a las declaraciones del ingeniero Prieto, el caso concluyó hace tiempo y su expediente obra ya en el archivo.

UNO | MAS | UNO

MORALES BERMUDEZ POSTERGA SU GIRA A ARGENTINA

LIMA, 24 de abril (AFP). — El presidente peruano, general Francisco Morales Bermúdez, postergó su anunciada visita a Buenos Aires hasta el segundo semestre del año en curso. El viaje estaba programado para mayo próximo.

UNO | MAS | UNO

Recital pro Casa del Niño mañana en el Polyforum

Mañana, a las 20:30 horas, se efectuará en el Polyforum Si-queiros un recital de música latinoamericana con la participación de Amparo Ochoa, Sanampay, Gabino Palomares, Los Huincas y el Grupo Sur.

El recital es organizado por la Casa del Niño, institución dependiente del Comité de So-

lidaridad con el Pueblo Argentino A.C. (COSPA) a fin de resolver las dificultades económicas por las que atraviesa actualmente y que limitan su importante tarea: otorgar una adecuada educación a los hijos de padres comprometidos con los intereses de sus pueblos.

EL DIA

Bolivia tiene derecho a una salida al mar: E. Massera

(IPS y AP)

BUENOS AIRES, 25 de abril.- Bolivia tiene un solo factor condicionante, su salida al mar, y tiene derecho a una solución justa y generosa, señaló en el puerto de Rosario (300 kilómetros al norte de Buenos Aires) el comandante en jefe de la Armada argentina, almirante Emilio Eduardo Massera.

Lo hizo durante la ceremonia, efectuada con posteri-

dad a la entrega a la Armada Boliviana del Buque "Libertador Bolívar" por parte de las autoridades venezolanas, en la zona franca otorgada en el puerto fluvial argentino.

El almirante Massera agregó que si dicha solución no es todo lo justa y generosa que Bolivia pretende, tampoco lo será para América. "El mar le pertenece por derecho -puntualizó- y pido a Dios que América le ayude a recuperarlo".

Añade que "al margen de todas esas consideraciones, es evidente que la situación de Chile en esta parte del continente se ha tornado difícil y delicada, en la medida que junto con los problemas ya conocidos, florecen apoyos discriminados por parte de algunas potencias, lo que enturbia una visión neutral y objetiva de los problemas sudamericanos".

REACCION DE UN PERIODICO CHILENO

Por otra parte, en Santiago de Chile el diario de gobierno **El Cronista** dijo que los recientes intentos de la cancillería argentina por fortalecer sus vínculos con Perú y Bolivia han sido interpretados por algunos sectores "como un movimiento que apunta directamente contra Chile".

Agrega que esto "ha estimulado actitudes belicistas en algunos grupos muy conocidos de Bolivia y que creen contar ya con el respaldo trasandino para una aventura en contra nuestra".

El Cronista afirma que la situación política boliviana, que fue llevada a un plano internacional mediante la ruptura de relaciones con Chile, no puede compararse con la que vive la Argentina, aún cuando en este último país las disidencias institucionales en torno al "cuarto hombre" de la junta y a la designación del general Videla como presidente de la República parecieran haber debido en parte la posición de mandatario".

EXCELSIOR

Massera Mantiene su Postura Contra la Redesignación de Videla

BUENOS AIRES, 25 de abril. (Latín, DPA y AP)— El comandante en jefe de la Marina, almirante Emilio Massera, sostuvo hoy reuniones informativas con oficiales retirados y con almirantes, al parecer para tratar la cuestión de la designación del próximo Presidente de la República por parte de la junta militar de gobierno.

Reapareció esta mañana el diario **La Opinión**, uno de los más prestigiosos del país y Sudamérica que fue intervenido por el gobierno, tras cumplir una clausura de tres días, por haber publicado una nota en que daba cuenta que el Ejército había

designado ya al general Jorge Rafael Videla, actual jefe de la junta, como su candidato para ser designado Presidente.

Sin embargo, los periodistas Luis Clur y Abel Maloney pidieron al Circulo de la Prensa, de Buenos Aires, que convoque a su Comité de Ética Profesional para deslindar responsabilidades por la publicación de la mencionada nota —que provocó la suspensión—, firmada por el columnista Victorio Sánchez Junoy.

Mañana mismo, la fuerza aérea sostendrá su respectiva reunión para debatir la cuestión de la Presidencia.

UNO / MAS / UNO

REAPARECE LA OPINION EN BUENOS AIRES

BUENOS AIRES, 25 de abril (AFP). El diario **La Opinión**, clausurado por el gobierno militar durante tres días, se volvió a publicar hoy. El director del diario, Luis Clur, el jefe de redacción Abel Maloney y el columnista Victorio Sánchez pidieron la formación de un tribunal de ética para que se analice la censura impuesta por la junta castrense.

La Armada argentina no se opone a la designación de J. Videla como presidente

(IPS, PL y AP)

BUENOS AIRES, 26 de abril.— El ministro de Relaciones Exteriores, vicealmirante Oscar Montes, desmintió ayer en Montevideo, Uruguay, los trascendidos que presentaban a la Armada argentina opuesta a la designación del teniente general Jorge Videla como presidente de

la República, en función del esquema previsto en el "proceso de reorganización nacional".

Según la información publicada en los diarios uruguayos, y transcrita hoy en los matutinos locales, el canciller Montes afirmó a los periodistas que tal problema no existía.

Mientras tanto, el ministro

del Interior advirtió que no está a la vista una apertura política y señaló que los actuales partidos, en su mayoría, "no tienen cabida en la Argentina del futuro".

El titular de la cartera política, general Albano Harguindeguy, manifestó que el gobierno no busca acuerdos, ni pactos ni coaliciones.

PIDEN POR PERSONAS DESAPARECIDAS

Entre tanto, casi un centenar de personas reclamaron noticias del paradero de familiares detenidos o desaparecidos en una carta sobre derechos humanos entregada a los obispos argentinos, dijeron hoy fuentes eclesíásticas.

La carta, según los informantes, pide que "se solucione de alguna manera el trágico panorama por todos conocido", en alusión a los detenidos cuyo lugar de arresto se desconoce, y secuestrados o desaparecidos en el país en los últimos tiempos.

Apoyo de la Fuerza Aérea a Videla

BUENOS AIRES, 26 de abril (UPI).— Los altos mandos de la fuerza aérea fijaron hoy su posición frente a la candidatura del teniente general Jorge Rafael Videla para cumplir un nuevo periodo presidencial por 3 años, a sólo 24 horas de la reunión en que la junta militar debe adoptar definiciones sobre el tema.

El encuentro de los brigadieres se concretó en un marco de estricto hermetismo, sin que trascendieran detalles de las alternativas de la deliberación.

Hasta ahora, según fuentes militares, tanto la aviación como el ejército respaldan plenamente a Videla para que continúe desempeñando la función presidencial tras abandonar el servicio activo y la comandancia del arma terrestre.

La marina de guerra, que es la tercera arma representada en la junta militar, ha venido expresando objeciones a la candidatura.

Por otra parte, el director del diario "La Opinión", Luis Clur, el jefe de redacción Abel Maloney y el columnista Victorio Sánchez Junoy fueron despedidos de sus cargos por presunta "negligencia", luego que este diario intervenido por el gobierno cumplió una clausura de 72 horas dispuesta por el Poder Ejecutivo.

Massera exigió que se ponga fin a las prepotencias en Argentina

El jefe de la Fuerza Aérea, Orlando Agosti, dijo que llegó el momento de definir el esquema de poder en el país

(UPI, AFP y EFE)

BUENOS AIRES, 27 de abril.— El comandante en jefe de la Marina de Guerra, almirante Emilio E. Massera, exigió hoy el fin de "las prepotencias" y demandó que los programas económicos sean subordinados a los objetivos políticos, a fin de evitar que se desvirtúe el proceso iniciado en marzo de 1976, cuando las Fuerzas Armadas tomaron el poder en la Argentina.

Las palabras de Massera, contenidas en un discurso que pronunció hoy en un almuerzo con dirigentes empresariales, parecieron un anticipo y ratificación de la posición de la Marina en la crucial reunión de esta tarde de la junta militar.

Massera exhortó en su discurso a "acabar con las irritaciones entre nosotros" y advirtió que, para que el proceso no naufrague, "todos debemos hablar francamente".

Con el mismo objetivo, añadió se debe "ejercer la autoridad sin autoritarismo, pero debemos tener vocación de poder y aplicarlo con justicia".

En otro pasaje de su discurso, Massera fustigó duramente a "quienes pretenden subordinar las soluciones políticas a las económicas", señalando que "ello degrada la nación a la categoría de un mercado".

Explicó su afirmación señalando el problema de la falta de inversiones extranjeras y puntualizando que si no se producen no es por razones económicas, sino porque "desde el poder político no hemos creado todavía la confianza necesaria".

Por eso, apuntó luego, "la economía se subordina a la política y ésta a la moral, y ese es el orden en que deben buscarse las respuestas a la crisis argentina".

Reivindicó los objetivos del proceso militar iniciado hace 2 años y declaró que "para que no sea tergiversado, debemos decir, de una vez por todas, basta de prepotencias, basta a las hegemonías de sector, basta al espíritu de imprecisión y basta al espíritu de mezquindad".

DEFINICION DEL ESQUEMA DE PODER

Por su parte, el brigadier general Orlando Ramón Agosti, jefe de la Fuerza Aérea e integrante de la junta militar de gobierno, declaró hoy aquí que llegó el momento de definir "a la brevedad" el esquema del poder en la Argentina.

La designación del "cuarto hombre", neologismo acuñado por la prensa local para identificar al futuro presidente que no integrará la junta, será el camino adecuado para darle continuidad y estabilidad al proceso abierto en 1976, dijo Agosti.

"Si hasta el momento el tema quedó de lado, fue por "circunstancias de excepcionalidad", recordó Agosti, aludiendo a la táctica adoptada por el poder militar que resolvió dejar sin efecto la elección de un presidente hasta tanto finalice la lucha antisubversiva.

Superada esa circunstancia, "sólo cabe reencauzar el tema conforme a la letra de los documentos de referencia", comentó Agosti en una entrevista publicada por el matutino *La Nación*, de Buenos Aires.

Respecto a la posible participación de los civiles en el poder, reafirmó que "aquellas corrientes de opinión que sostenga la plena vigencia de nuestros principios republicanos tradicionales, de un auténtico y efectivo federalismo y de la necesaria autoridad, eficiencia, equilibrio y responsabilidad en



EMILIO MASSERA

la gestión de gobierno, podrán colaborar inicialmente en el reordenamiento institucional".

REUNION DE LA JUNTA

Entre tanto, la junta militar postergó, por una semana, la adopción de definiciones en la crisis derivada de las desinteligencias que se produjeron entre las Fuerzas Armadas frente a la designación del presidente que gobernará el país por los próximos 3 años, según se informó oficialmente.

Un comunicado emitido por la secretaria de la junta anunció esta noche que, tras una reunión de poco más de una hora, el organismo decidió volver a deliberar el martes 2 de mayo para continuar tratando las cuestiones relacionadas "con la estructura del poder".

PEDIDO DE LA ACADEMIA DE CIENCIAS

Por otro lado, la Academia Norteamericana de Ciencias pidió hoy a la Argentina que investigue los casos de "desapariciones" y reclamó la libertad de 2 científicos argentinos encarcelados sin juicio previo.

Un informe oficial sobre una misión efectuada por miembros de la Academia a la Argentina y el Uruguay también dijo que en Argentina se continúa secuestrando a científicos cuyas opiniones políticas no coinciden con las de las autoridades militares del país.

Los científicos argentinos cuya libertad fue reclamada son la física Elena Sevilla y el siquiátra Claudio Bernan.

En la Argentina, los miembros de la misión, encabezada por el Premio Nobel Christian Anfinsen, no tuvieron acceso a lugares de detención.

En Uruguay, por el contrario, los miembros de la misión visitaron al matemático y ex primer secretario del Partido Comunista de Uruguay José Luis Massera, detenido en una prisión militar.

AUDIENCIAS POR LOS DERECHOS HUMANOS

Finalmente, el vicepresidente británico del grupo socialista del Parlamento Europeo, John Prescott, pidió hoy, jueves, se mantenga la convocatoria de "audiencias" ante la asamblea sobre las violaciones de derechos humanos en Argentina los próximos 24 y 25 de mayo.

Prescott, en rueda de prensa, denunció que la asamblea parlamentaria europea y algunos de sus miembros están "sometidos a presiones varias" por las autoridades de Argentina, para aplazar esas audiencias "hasta después del campeonato mundial de fútbol" en ese país.

UNO / MAS / UNO

CAMPORA:

CUMPLE DOS AÑOS DE EXILIO

Este mes se cumplen dos años del asilo del ex Presidente argentino Héctor J. Cámpora en la Embajada Mexicana de Buenos Aires.

La Junta Militar que preside el general Videla se ha negado sistemáticamente a otorgar el salvoconducto solicitado por la Cancillería mexicana, pese a que su actitud constituye una flagrante violación a los principios del derecho público internacional.

Este procedimiento de la Junta Militar ratifica, una vez más, el carácter dictatorial del régimen argentino, que no ha vacilado en asesinar, torturar y encarcelar a millares de ciudadanos por la única razón de sustentar ideas contrarias al régimen.

La Comisión Argentina de Solidaridad, consecuente con su permanente vocación por la defensa de los derechos humanos que son esenciales a una comunidad civilizada, reitera su decisión de seguir reclamando por este atropello que el gobierno de Videla procura prolongar en forma indefinida.

Haydee Birgin

Noé Jitrik

Ricardo Nudelman

Rafael Pérez

Esteban Righi

EL DÍA

La policía argentina investiga la aparición de moneda falsa

BUENOS AIRES, 27 de abril (AFP).— La policía Federal Argentina investiga la aparición de dólares y moneda nacional falsificados, para evitar la proliferación durante el campeonato mundial de fútbol, se anunció hoy aquí.

Fuentes policiales dijeron que la división Defraudaciones y Estafas trabaja en la investigación de las posibles conexiones que pudieran desarrollar aquí bandas internacionales que trafican divisas falsas.

Por ahora se sabe que en la provincia de Salta se descubrió una gran partida de

billetes norteamericanos falsificados, cuando algunos turistas intentaron cambiarlos por moneda argentina.

La maniobra fue vinculada con otra similar ocurrida en Córdoba, subsele del mundial de fútbol, quince días atrás, y se teme en círculos policiales que las dos formen parte de una operación de mayor envergadura.

Las mismas fuentes indicaron que las autoridades policiales argentinas tomarán contacto con otros países para coordinar la acción preventiva.

EXCELSIOR



Los jefes militares argentinos tratan de decidir quién será el futuro presidente

* Se realizó una reunión castrense en procura de resolver la crisis planteada en la junta.— El Ejército y la Fuerza Aérea apoyan a Videla; la Marina, adversa

(UPI y AFP)

BUENOS AIRES, 28 de abril.—Veintitrés altos jefes de las 3 ramas de las Fuerzas Armadas se reunieron hoy en una inusual conferencia en procura de resolver la crisis planteada en el seno del gobierno, cuando la junta militar no logró anoche la unanimidad necesaria sobre la continuidad del general Jorge Rafael Videla como presidente en la segunda etapa del proceso castrense, según informaron fuentes militares.

Las fuentes dijeron que anoche Videla logró 2 votos a su favor —Ejército y Fuerza Aérea— y uno en contra —de la Marina—, al sufragarse en la junta militar sobre quién será el militar retirado que ejercerá la presidencia durante los próximos 3 años, en la segunda etapa del gobierno militar que derrocó hace 2 años a la presidenta María Estela Martínez de Perón.

Nueve generales de división, 8 vicealmirantes y 6 brigadieres mayores —los más altos mandos de cada arma—, fueron convocados hoy a una reunión en la sede del comando de la Fuerza Aérea para tratar de decidir el nombre del presidente.

Los informantes dijeron que los 3 integrantes de la junta militar, formada por Videla, como jefe del Ejército, el almirante

Emilio Massera, de la Marina y el brigadier Orlando Agosti, de la Aviación, habían decidido acatar lo que decida el plenario de los más altos jefes de sus respectivas armas.

Los 3 comandantes en jefe no participaron en la reunión de hoy, pero sí lo hicieron sus segundos, los jefes de Estado Mayor.

Videla canceló esta mañana sorpresivamente la reunión semanal de su gabinete y dejó la Casa Rosada para reunirse con sus asesores militares y los generales de división en el Comando en Jefe del Ejército, al desatarse la mayor crisis surgida en la junta. Por la tarde Videla retornó a la casa de gobierno.

DICTAN PRISION PREVENTIVA A ISABEL PERON

Entre tanto, acusada de peculado, fue dictada hoy la prisión preventiva de la ex presidenta María Estela Martínez de Perón y de 4 de sus ex colaboradores, se informó oficialmente.

El dictamen se divulgó horas después que la defensa de la ex mandataria elevara un recurso impugnando la justicia ordinaria para procesarla.

EXCELSIOR

Prisión Preventiva y Embargo de Bienes Sentenciaron Contra Isabelita Perón

BUENOS AIRES, 28 de abril. (Latin - AFP - AP - EFE)—Un juez federal dictó hoy prisión preventiva y embargo de bienes contra la ex Presidente María Estela Perón y cuatro de sus más íntimos colaboradores, por peculado, mientras un grupo de prominentes peronistas exigían la liberación de la ex Mandataria, arrestada hace 25 meses a raíz del golpe militar que derrocó a su gobierno.

"Isabel" Perón, los ex ministros de Bienestar Social José López Rega y Carlos Vilone, el ex secretario Técnico de la Presidencia, Julio González, y su lugarteniente

Luis Caballero, son acusados de extraer fondos de una cuenta bancaria de la Presidencia para ingresarlos al patrimonio personal de la derrocada Mandataria.

El juez Rafael Sarmiento pidió la extradición de dos ex miembros del gabinete a varios países de Europa y América, y puso a disposición de las autoridades españolas evidencia sobre la presunta introducción legal de divisas por parte de López Rega, el médico español Francisco Flores Tascón y José Miguel Vanni, ex asesor del ministro de Bienestar Social.

La resolución judicial coincidió con el anuncio de que el abogado de Isabel solicitó la anulación de todas las causas judiciales en su contra, alegando que se aplicaron "medidas represivas" contra su defendida.

Por otra parte, el ex ministro del Interior, Carlos Ares, y el ex gobernador del Chaco, Deolindo Bittel, son los principales firmantes de una carta distribuida a la prensa anoche, titulada "Comité de Solidaridad con la señora María Estela de Perón". En ella dicen que el tratamiento judicial que ella recibe "es injusto" y que es violatorio del respeto de los derechos humanos.

Por otra parte, trascendió esta tarde en fuentes responsables que se convocó para hoy una reunión castrense de alto nivel, con el propósito de analizar la cuestión interna de la estructura del poder aquí.

En Asunción, el Supremo Tribunal paraguayo estudia la solicitud de extradición de José Ma. Villone, secretario de Prensa y Difusión en el último gobierno peronista argentino, quien está acusado de peculado.

Por su parte, el ex embajador argentino Gerardo Schamis dijo en París, que "América Latina va en camino hacia un estado de derecho".



JORGE RAFAEL VIDELA

Manifestación en Francia contra el Mundial argentino

NANTES, Francia, 28 de abril (AFP).—Unas!— personas se manifestaron hoy en esta ciudad del oeste de Francia contra la celebración en Argentina de la copa mundial de fútbol.

Los manifestantes, que se habían reunido por invitación del comité de boicoteo del mundial de Argentina (COBA) simulaban en las calles de la ciudad la celebración de un partido de fútbol bajo la protección de policías con rostro patibulario acompañados por perros.

La manifestación fue dirigida esencialmente contra el régimen político argentino.

EXCELSIOR

"Campana Orquestada" Para Evitar que Vayan Turistas a Argentina

BUENOS AIRES, 28 de abril (AP).—La Cámara de Hoteles denunció la existencia en Brasil de una "campana orquestada", con el presunto fin de evitar la afluencia de turistas a Argentina durante el Mundial de Fútbol de junio próximo.

Pedro Andrade, vicepresidente de esa entidad, que representa a los principales hoteles del país, dijo en reunión de prensa anoche que él fue testigo e involuntario partícipe, en Brasil, de "una intensa campana contra el arribo de turistas a Argentina".

Dijo que en Porto Alegre fue entrevistado días atrás por un periodista del Canal Cinco de esa ciudad y respondió a todas las inquietudes sobre el Mundial, entre ellas la infraestructura hotelera.

Andrade añadió que el reportaje no fue transmitido por la televisión pero, utilizando solamente la imagen que le habían tomado, un locutor expresaba que él había declarado todo lo contrario y que ya Argentina no podría recibir más visitantes para el Mundial.

Dijo que se trasladó de inmediato al canal y preguntó al periodista los motivos de esa actitud, a lo que le respondieron, según Andrade, que "recibían órdenes superiores".

Andrade manifestó que la capacidad hotelera de Argentina es suficiente para la disputa del Mundial, principalmente en Buenos Aires, que es la sede, y en las cuatro subseces.

En Buenos Aires, dijo, existen 4.700 hoteles con capacidad para recibir... 300.000 turistas, al margen de los que ya están alojados por diversas razones.

Buenos Aires será sede de la inauguración del torneo, el primero de junio, entre Alemania Federal-Polonia; también se jugará aquí la final y semifinales y tres de los enfrentamientos de Argentina en la primera ronda.

Mar del Plata, subsece a 400 kilómetros al sur, donde Brasil será cabeza de serie en su grupo, tendrá para el Mundial casi un millón de plazas disponibles para albergar a los "torcedores", dijo Andrade.

En las otras subseces de Mendoza, Córdoba y Rosario, la capacidad hotelera no tendrá dificultades para el Mundial y aún existen camas disponibles para eventuales turistas, según la explicación del vocero de la Cámara de Hoteles.

Sin embargo, al menos en esferas de la colectividad italiana, se expresó el temor por la posible carencia de una adecuada infraestructura hotelera en Rosario.

En esa ciudad jugará el segundo del Grupo Uno (Argentina, Italia, Francia y Hungría).

Los italianos aquí dijeron que por las dudas han tomado medidas y que para ello alquilaron barcos que servirán de hoteles flotantes, anclados sobre el Río Paraná.

EXCELSIOR
Mundial 78

- ★ Protestas Contra la Copa del Mundo
- ★ Falsifican Billetes en Argentina
- ★ En Mendoza Mejoran el Pasto de Munich

NANTES, Francia, 28 de abril. (AFP).—Unas 300 personas se manifestaron hoy en esta ciudad del oeste de Francia contra la celebración en Argentina del Mundial de Fútbol.

Los manifestantes, que se habían reunido por invitación del Comité de Boicot del Mundial de Argentina (COBA) simulaban en las calles de la ciudad la celebración de un partido de fútbol bajo la protección de policías con rostro patibulario, acompañados por perros.

La manifestación fue dirigida esencialmente contra el régimen político argentino.

BUENOS AIRES, 28 de abril. (Latín).—A un mes del comienzo del Mundial de Fútbol, la policía detectó la circulación de billetes locales y dólares falsos, pero aún no encontró a los autores de los delitos, dijeron hoy fuentes policiales.

Los investigadores temen que los delincuentes aprovechen la llegada de extranjeros para colocar los billetes estadounidenses y estafar a los visitantes con los locales, estos últimos falsificados burdamente.

La maniobra con la divisa local consiste en agregar ceros a billetes de 100 pesos (unos 15 centavos de dólar), para convertirlos en notas de 10.000 pesos (alrededor de 13 dólares), ya que ambas son de similar color.

La falsificación de pesos fue notada en Buenos Aires, mientras los dólares aparecidos en la ciudad de Salta, unos pocos kilómetros al norte de aquí.

Hace un par de semanas también se descubrieron dólares falsos en Córdoba, una de las ciudades que será subsece del Mundial de fútbol.

★ BUENOS AIRES, 28 de abril. (AFP).—El césped del campo de juego del estadio que se construyó en Mendoza, 1.100 kilómetros al oeste de aquí, es mejor que el de Munich, se aseguró aquí.

Lo afirmó el técnico del club Independiente Rivadavia y ex jugador que formó parte del equipo argentino en el Mundial de Alemania Federal, Néstor Togneri.

El campo de juego del estadio mendocino fue inaugurado ayer con un partido entre los equipos Independiente y Gimnasia y Esgrima, de Mendoza.

Los jugadores, técnicos y árbitros probaron el campo en toda su extensión, como también los accesos al estadio y otras pruebas para la televisión, la cual ensayó la transmisión al modo en que se realizará durante el Mundial.

Al cabo del partido que jugaron los dos equipos locales, Togneri dijo que el césped solo presenta algunas matas, lo que consideró natural tratándose de un piso húmedo y nuevo. Aconsejó seguir jugando para superar ese pequeño problema.

Los jugadores mendocinos, por su parte, dijeron

que el césped "se encuentra estupendo" y que el desplazamiento de la pelota es ideal sobre él.

★ MADRID, 28 de abril. (A. F. P.).—Antes del partido de fútbol México-España, miembros de tres asociaciones de la oposición argentina entregaron el miércoles, en Granada, a los componentes de ambos equipos, información y documentación sobre lo que calificaron "La Argentina real del general Videla".

Las comisiones de opositores argentinos afirmaron al diario madrileño El País, que hoy publica la información, que desean que el seleccionado español de fútbol solicite la libertad de por lo menos cien presos políticos y pida información a la Junta de otros tantos desaparecidos, entre los cuales hay 23 españoles y numerosos argentinos con parientes en España.

Iguales informaciones fueron entregadas al entrenador español, Ladislao Kubala, y al presidente de la Federación de Fútbol de España, Pablo Porta.

Las comisiones argentinas de oposición que hablarán con los seleccionados españoles y mexicanos son la Comisión de Solidaridad de Familiares de Presos, Muertos y Desaparecidos en Argentina (COSOFAM), el Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino (C.O.S.P.A.) y la Juventud Peronista Montonera.

Concluyó la reunión de los jefes militares argentinos

(UPI y Afp)

BUENOS AIRES, 29 de abril.—Altos jefes de las 3 ramas de las Fuerzas Armadas acordaron hoy entregar un documento a la junta militar sobre la designación del futuro presidente, pero no dieron ninguna indicación del contenido del mismo.

Las deliberaciones de 23 oficiales del Ejército, la Marina y la Fuerza Aérea terminaron poco después de las 18 horas, tras 2 días de esfuerzos por resolver la más grave crisis de 2 años de gobierno militar.

El texto del comunicado difundido en el Comando en Jefe de la Fuerza Aérea, sede de las reuniones, es el siguiente:

"Los altos mandos de las Fuerzas Armadas que, conforme a lo resuelto oportunamente por la junta militar, se reunieron los días 28 y 29 del corriente mes de abril en el edificio Cóndor, sede del comando en jefe de la Fuerza Aérea, han acordado un documento que hace a la plena vigencia de la estructura de poder determinada en el estatuto para el proceso de reorganización nacional (estatuto básico del gobierno militar establecido en marzo de 1976).

"El citado documento será puesto a consideración de la junta militar en su pró-

xima reunión prevista para la semana entrante", finaliza el breve comunicado.

Un total secreto rodeó las reuniones que duraron un total de 12 horas.

CRITICA DE LA IGLESIA

A la vez, la Iglesia Católica argentina divulgó hoy un documento en el que se pronuncia críticamente sobre la actual situación del país.

El documento, fue elaborado por la XXXVII Asamblea Episcopal Argentina, que concluyó hoy sus deliberaciones, tras analizar la situación del país.

Dice la carta pastoral que "ante las dificultades materiales que afectan a muchos hogares, exhortan al cumplimiento de la justicia en todo el ámbito de las relaciones económicas y laborales.

El concepto fue interpretado aquí como una abierta crítica a la política económica oficial, particularmente en lo referente a la depresión salarial que impuso.

Respecto a la situación de violencia vivida por Argentina, los pastores católicos puntualizan que "continúan sus gestiones para lograr la pacificación de la familia argentina, conmovida por muchas situaciones dolorosas".

EXCELSIOR

México Insiste Ante Argentina Para el Salvoconducto a Héctor Cámpora

Relaciones Exteriores reiteró ayer que continúa realizando gestiones ante el gobierno del mandatario Jorge Videla, en Buenos Aires, para que se conceda el salvoconducto al ex Presidente argentino doctor Héctor J. Cámpora, que cumplió dos años asilado en nuestra embajada allá.

A su vez, la embajada de Argentina en México declaró que el gobierno argentino realiza esfuerzos

por otorgarle el salvoconducto que pueda permitir su salida de Buenos Aires; pero que, sin embargo, existen ciertos "problemas" que a la fecha lo dificultan.

Extraoficialmente trascendió que el doctor Cámpora, también ex embajador de su país en México,

podrá salir de su nación una vez que el periodo de gobierno que correspondía al general Perón —y que luego ocupó su esposa Isabel— haya concluido. Ella fue derrocada en marzo de 1976.

Se dijo, asimismo extraoficialmente, que el gobierno del general Videla tiene

"fundados" temores de que al conceder el salvoconducto al doctor Cámpora, éste, en "cualquier lugar de América" pueda integrar un gobierno en el exilio, lo que implicaría mayores problemas.

La cancillería mexicana insistió en que actualmente nuestro embajador mantiene pláticas con el gobierno argentino, pero que hasta la fecha no pasan de eso: pláticas.

Critica la Iglesia al Gobierno Argentino en Tanto la Junta Dubita Sobre el Futuro del País

BUENOS AIRES, 29 de abril (AFP).— La Iglesia Católica argentina divulgó un documento en el que se pronuncia críticamente sobre la actual situación del país.

El documento fue elaborado por la 37 asamblea episcopal argentina, que concluyó hoy sus deliberaciones, tras analizar la situación del país y fijar posición ante la próxima asamblea episcopal latinoamericana que se reunirá en octubre en Puebla, México.

Dice la carta pastoral que "ante las dificultades materiales que afectan a muchos hogares, exhortan al cumplimiento de la justicia en todo el ámbito de las relaciones económicas y laborales".

El concepto fue interpretado aquí como una abierta crítica a la política económica oficial, particularmente en lo referente a la depresión salarial que impuso.

Asimismo el párrafo fue elogiado por dirigentes sindicales, que vieron en él una referencia a las restricciones que pesan sobre el movimiento obrero.

Respecto a la situación de violencia vivida por Argentina, los pastores católicos puntualizan que "continúan sus gestiones para lograr la pacificación de la familia argentina, conmovida por muchas situaciones dolorosas".

Simultáneamente, los altos mandos de las tres fuerzas armadas argentinas elevarán un documento a la junta militar con su posición sobre la estructura del poder.

El documento puntualizaría la opinión de esos mandos sobre el futuro proceso institucional argentino, y la decisión de elaborarlo se adoptó en un inédito cónclave que se extendió por doce horas entre ayer y hoy.

La junta militar, integrada por los comandantes de la Armada almirante Emilio Massera, la Fuerza Aérea, brigadier general Orlando Agosti, y del Ejército, teniente general Jorge Videla, es el organismo máximo de poder político en Argentina.

El organismo se reunirá el martes próximo por la tarde para tomar conocimiento del documento castrense y adoptar una decisión sobre la designación de un presidente de Argentina y determinar sus atribuciones en relación a la junta militar.

La asamblea, que reunió en forma conjunta a nueve generales de división, ocho vicealmirantes y cinco brigadieres mayores sin la presencia de los comandantes en jefe de las armas, resulta un mecanismo inédito en este país.

La realización de esa Reunión, refleja la tensión que alcanzó el debate político en esferas castrenses.

El documento oficial dado al término de la reunión admite que la inusual asamblea acordó "un documento que hace a la plena vigencia de la estructura de poder determinada por el estatuto para el proceso de reorganización nacional".

EXCELSIOR Temas del Día

★

El sable que ocupa la presidencia del comité organizador del Mundial 78 en Argentina sospecha de ciertos enviados especiales hasta el grado de que, asegura, alguno de ellos será secuestrado, se formará el mitote internacional, todos teclearán contra el gobierno de ese país y, en verdad, ese secuestro será preparado con el objeto de darles material a los reporteros que irán a Argentina con el ánimo de escribir contra el gobierno militar. Opinó de la siguiente manera el connotado sable, presidente del comité organizador: "La campaña desarrollada en el exterior por agentes de la subversión no se puede negar que ha predispuesto a cierto periodismo contra el país. En consecuencia, no me caben dudas de que habrá enviados especiales que tratarán de relacionar cualquier hecho que ocurra durante el torneo, por insignificante que sea, para identificarlo con esa campaña previa de desprestigio".

En verdad, ese periodismo que alude el sable presidente del comité no está predispuesto precisamente contra Argentina sino contra las cimitarras que la rebanan ahora, que no es lo mismo, y ciertamente acudirán muchos con el anhelo de ver y de escribir con la verdad que, en tal caso, no equivaldrá a escribir contra Argentina.

★

EN Suecia, por ejemplo, el presidente de la Federación dispuso que su selección coordine la preparación previa al Mundial 78 con estudios políticos relativos a la situación dominante en Argentina, y se les darán lecciones diarias ilustrativas sobre el problema, sus efectos, raíces, etc., para que estén plenamente informados y no crean en cuentos de camino real. Se dice que detrás de esta decisión está la influencia de una organización denominada Centro Obrero Internacional en el cual militan —¿asi se dice?; no, mejor digamos en el que retozan— varios miembros del Partido Social Demócrata sueco y estos atizaron al presi de la Federación que, solícito, disparó el paquete a los futbolistas cuyos cerebros, según se sabe, no son receptivos para temas que no estén relacionados con el trabajo pedestre y esto no cuesta trabajo entenderlo.

QUIZAS sea necesario pedir que exista simpatía entre los países, especialmente si uno es débil y el otro poderoso. Más difícil resulta que exista entre ellos una verdadera amistad. Hay tantas desigualdades que los separan. Pueden hacer cosas, pero no son comunes.

Lo que desafina es el trato obligado. De pronto, personas que en su trabajo salieron y que es duro soportarse en el mundo. Todo se hace amputado. No hay punto alguno de contacto entre las fallas de uno y las del otro. Para que hablar de las neurosis, que se comentan en los congestionamientos económicos y suelen repercutir en la visión que se tiene del mundo.

Algo similar sucede con los países que poseen tramos de frontera común, sobre todo cuando una de ellas se extiende considerablemente a lo largo de todo el territorio de los dos países. Si el terreno es mayor o se tiene el centro del mundo el trato más el más pequeño será cómodo e insostenible la más de las veces.

Suele hablarse de países hermanos hermanados por la naturaleza con destinos que los hacen compartir las buenas y las malas. Las buenas, sean o no mejores para el poder, y las malas, serán siempre peores para el país pequeño. Si esa es una situación tan incómoda como la que hipotéticamente se puede ocurrir entre siameses, la similitud física y mentalmente que están obligados a mantener siempre juntos, a someterse a todo, a pedirse ayuda y a justificarse cada intención. Pero, ¿no queda?

Algo de esto ocurre a algunos ajenos con los hermanos argentinos. Esto es una realidad que afecta tanto, pues solo se manifiesta en Chile cuando las medidas del cambio monetario les permiten pasar buenas y malas vacaciones o cuando les interesa parte del territorio.

En realidad, los argentinos pertenecen a un gran país de recursos. Por eso, no nos molestamos con braceros, ni sentimos preocupación por aspectos de nuestra vida nacional, del folklore, de la pesca o cualesquiera de los motivos que atraen al turista. Los que, además, y también en general, ellos se sienten primeros europeos y rara vez indostriales. Siempre están mirando hacia allá del Atlántico o por lo menos, a "su" Buenos Aires. Allí tienen el tango y un gran número de doctores y eruditos. De ahí, que sus gestos y maneras sean condescendientes, superiores o paternales.

Y qué se lló! —durán ellos en dar importancia a lo que haga o piense cualquier gente.

La verdad es que, con frecuencia, traté de explicarles las preocupaciones de los chilenos frente a los argentinos. Podría ser un complejo adaptado a la temprana edad que se expresa en su simpatía defensiva ante las inevitables explosiones de sublevar y mayorazgo, sus frases y gestos ampulosos, su tono de

activo y estridente, la manía de hacer repetir lo que dicen con el "¿eh?" "¿qué?" "¿cómo?" levantando el labio superior tal si captaran en sí algo contrario un marcado mal humor. Posiblemente, cuando niños oímos historias de personas que habían viajado más allá de las fronteras, o bien coníamos algún argentino que, a su manera, solía frases catinosas. "¿Qué hace aquí este patito?" "¿Dónde crete, nene! Con la pibera está tenemos que hablar cosas importantes".

Lo cierto es que con el tiempo nada hizo aflojar el complejo.

Escúncle aún, mirando mapas antiguos en la clase de geografía,

para, hacían subir los precios a límites increíbles para nosotros.

Un mediodía, en una esquina, dos chilenos se entretenían contando los carros con placas argentinas.

Uno decía: "No creías, ¿eh? De cien coches, no encuentras uno con placa chilena. Verás como te gano la apuesta. 93, 94, 95". Iba en el 99, cuando en el centro el otro pegó un grito: "¡Aquí, un auto con placa chilena!".

Por la ventanilla del coche asomó una cabezota de abundante pelo, que, malhumorado, dijo: "¡Ché! ¿Pero qué decís?"

Los magallánicos, como colonizadores que han sido de esas tierras, se sienten muy regionalistas y patriotas, esforzándose por mantener vivas y latentes las tradiciones e idiosincrasias nacionales.

De ahí surge uno de los factores que los hace ver con ojeriza a los chilotes, los chilenos habitantes de la Isla de Chiloé, ubicada varios paralelos más al norte.

Cada año, los chilotes se trasladan a Magallanes a trabajar en las faenas lanaras, en ambos lados de la frontera.

Los que se van al sector argentino no tardan en asimilar

los buenos vecinos

por Anibal Quijada

¿Es que un argentino no puede rentar un auto en este nuestro país? Y... bueno. Con los argentinos suelen producirse acaloradas discusiones sobre problemas limítrofes y por sus pretensiones por más territorio chileno. Ellos sin tener necesidades mediterráneas, quieren salir al Pacífico. Les gusta la zona austral particularmente los canales, fiordos, islas, ventisqueros.

La profesora explicaba que con el "abrazo de Mendoza" se hace muchos años, se entregaron los primeros territorios. Después con el "abrazo del Estrecho" en Magallanes se mismo dieron los otros como se los. Inmediatamente, uno pensaba que era fundamental evitar los abrazos de estos venenos. Siempre, habiendo abrazo, se daba algo.

Ya mavoreito, chavo más bien— cada vez que nos encontramos con un hermano argentino, no fue una experiencia agradable. En los autos, en la playa o al pretender bailar un tango, el comentario, la crítica mordaz caía despiadada.

—Hay que conocer Buenos Aires, pibe: ¡Esa sí que es capital! ¡Qué edificios! ¡Qué comercio! ¡Qué obelisco! ¡Qué mujeres! ¡Qué espectáculos! ¡Mundiales ché, mundiales! ¡Fenómeno!

O también, con gesto tragico: —Mirá... Mejor bailate esa cosita folclórica que llaman cueca... El tango es cosa seria, ché, es para conocedores.

O juntando los dedos en significativo gesto:

—Pero no seas pua... Es que no conocés Río de la Plata. Mirá que llamarle balneario a las playas de Chile.

Contaban un chiste, referido al balneario chileno de Villa del Mar.

El peso, nuestro peso, si fuer de los economistas, para tornificarse, necesitaba de la fuerte invasión turística. Los argentinos copaban hoteles, playas, paseos, centros de diversión, pensiones y, por su poder de compra,

las costumbres argentinas, sus formas de vestir y de expresarse por breve que haya sido su permanencia allende la frontera.

Vuelven luciendo anchas bombachas pañuelo cruzado al cuello sobre camisa de colores, sombrero de cono semialón y el decir, con acento corrido. Se vuelven gesticulantes, algo prepotentes, cantantes de guitarra, amantes del "mate", que con ruidosos sorbos de boquilla, les sirve para contar fabulosas hazañas.

En el fondo, los chilotes admiran las leyendas de los gauchos, hombres fabulosos que recorren las inmensas pampas patagónicas, saturados de espacio y libertad, de estrellas y canciones, sobre recios caballos a los que siguen petros ovejeros, sin dios ni ley, hacen fe de independencia y valentía, sin más obligaciones que la búsqueda de grandes horizontes olvidados de fronteras y ajenos a los problemas que interesan al político, al militar o al gran capital.

DESDE años se discute por el Canal Beagle. La línea de demarcación que desean los argentinos les entregarían las Islas Picton, Lennox e Isla Nueva y les permitiría proyectarse al Polo, que en esa parte, es de dominio chileno. Esto por cierto, no tiene remedio y así lo ha demostrado un fallo de arbitraje de Inglaterra. Al menos, claro que alguien sugiriera otro abrazo.

En una época hubo fuertes resquemores por un incidente fronterizo en Palena, lugar próximo al paralelo 43 sur, que costó la vida a un oficial chileno. En un acto simbólico, la armada argentina ametralló las Islas mencionadas que, de hecho, son riscos deshabitados donde ni siquiera los pingüinos o los lobos marinos han descubierto gracia alguna. Según los argentinos, con el ametrallamiento, las rocas vibraron y la tierra saltó en vivas de aplausos. Sin embargo, es dudoso que así haya sido.

Los habitantes de Magallanes, que viven en el centro de estas disputas, se sobresaltan cada vez que vuelve el tema del Beagle. En esa zona no hay altas y nevadas cordilleras de separación como en el resto del país y los argentinos han militarizado profusamente los territorios adyacentes.

EL magallánico no perdona esa actitud de entrega. Por eso, cuentan anécdotas sangrientas. Dicen que dos chilotes se paseaban una tarde por la Plaza de Armas de Punta Arenas, vestidos de gaucho, luego de una corta temporada tras la frontera. En un momento se detienen frente al edificio del gobierno provincial y, mirando hacia lo alto, donde ondeaba la bandera chilena uno de ellos preguntó a un transeúnte:

—Decíme, ché ¿qué bandera es esa?

O bien, aquella trase que se atribuye a los chilenos:

"A los chilenos dicen que les gusta el tango porque en él, o muere un argentino o le ponen los guernos".

Humor negro en el que persisten las malas enseñanzas de la niñez.

EL DIA



SALVADOR "NEGRO" OJEDA será uno de los cantantes que amenicen la Jornada de Solidaridad con la Resistencia del Pueblo Argentino, que organiza el STUNAM para hoy a partir de las 12 horas, en su local de Centeno 45, colonia Esmeralda. Como la fecha coincide con la celebración del Día del Niño, habrá también festejos para las personitas, como piñatas. Otros interpretes que acompañen al Negro son: Pedro Avila, Gabino Palomares y los grupos Sur, La Nopalera, Cuicani y Víctor Jara.

Cacho Tirao, Artista Excepcional



Para efectuar diversas presentaciones en la capital del país y en algunas ciudades del interior, paralelas con el lanzamiento de su primer disco LP (CDS), llegará a México el notable artista argentino Cacho Tirao, virtuoso que domina con igual maestría la guitarra española, la guitarra de doce cuerdas, el laúd, el charango, y el banjo.

Dueño de un repertorio fuera de serie, Cacho Tirao es extraordinariamente popular en la Argentina, donde tiene cerca de una docena de discos. En esta ciudad se presentará a mediados del mes, en la Sala del Polyforum Cultural Siqueiros.

El Arte de los Pueblos

La música rioplatense: el tango

Mauricio Ciechanower - EMECEK

A manera de introducción

Hace escasas semanas, de visita en nuestro país para una serie de actuaciones, el cantante José Feliciano fue entrevistado en el noticiero **24 Horas**, de Canal 2. Además de acometer con la versión de un tango —de Gardel, por supuesto, y en forma boquerizada—, el intérprete ciego afirmó que este género musical tuvo su origen y nacimiento en Francia. El conocido conductor del espacio periodístico no aceptó ni refutó aquel dato sobre la génesis tanguera. Simplemente calló. Lo que, en buen romance, dicen, significa asentar.

Hacia finales de 1975, en una visita que efectuó a México quien esto escribe, tuvimos la oportunidad de ponernos en contacto con algunos medios relacionados con el tango: entre otros, responsables de programas radiales, sellos discográficos, algún grupo de estudiosos de esta expresión popular o gente que, periódicamente, se reunía para bailar o escucharlo en una especie de "Peña de amigos".

Posteriormente, en agosto de 1976, —ya no en calidad de visitante en este acogedor país— tuve oportunidad de reflejar las impresiones que me había deparado todo ese material recogido (**El Gallo Ilustrado** número 740: "El tango en México: detenido en el pasado").

No es causal entonces la mención de aquella tesis errónea sostenida por el cantante puertorriqueño y su conjugación con los antecedentes que sobre el tango se poseen en estas tierras, según aquella serie de constataciones que efectuó durante la citada estancia.

Es posible así establecer coincidencias en ese sentido, no obstante la variedad de vertientes que se constituyen en **vox populi**, ya sea a través de consultas o por medio de expresiones recogidas al azar.

La cuestión no se circunscribe exclusivamente a los orígenes del tango, sino que se torna más evidente y notorio en cuanto a su historial posterior; más aun, en lo referente a las últimas décadas. Para ser más precisos, a partir del cuarto de siglo último. Época en que se interrumpe el intercambio que se verificaba entre las expresiones artísticas mexicano-argentinas; no sólo en cuanto al tango sino, por citar otra área, en lo referente a la producción cinematográfica de ambos países, rubro de notables errores y lagunas en todo ese período en que han surgido nuevas corrientes innovadoras, acordes con el tiempo que ha tocado vivir desde aquellos años y hasta nuestros días. Idéntico fenómeno

de transformación y evolución al que se ha venido operando en la música popular del Río de la Plata.

Un rastreo más exhaustivo de esta circunstancia, de comienzos de la década del 50, muestra otro de los síntomas fundamentales detectados, a nivel generalizado, en el ámbito mexicano. Es el que se refiere a una suerte de sutil frontera divisoria entre el tango de "antes y después de Gardel".

Sin entrar a cuestionar los valores reales del intérprete trágicamente fallecido en Medellín —y la difusión que logró darle a nivel mundial al género tanguero—, es preciso puntualizar debidamente que el creador de **El día que me quieras** no constituye el **todo** en la trayectoria de la expresión musical rioplatense sino una parte de ella; por más trascendente que haya sido su paso en las páginas de ese historial.

Este matiz diferenciador en el análisis origina la postura correcta en la evaluación del peso de Gardel en **toda** la historia del tango para no caer, justamente, en esa detención o separación que marca su intervención en la etapa que le tocó protagonizar. La misma que debiera presidir el conocimiento profundo y completo del género y no el simple mantenimiento de

atrás →





Carlos Gardel

"monstruos sagrados" que, en México, han permanecido inamovibles pese al paso de los años. Un hecho que no debe atribuirse a sus méritos sino más bien al desconocimiento de toda una pléyade de figuras de todo orden, vocal o instrumental, que han venido poblando la historia viva del tango de todos los tiempos.

La falta de acceso a ellas a través de los canales adecuados ha permitido que, hoy día, todavía sigan repitiéndose en nuestro país —como sinónimos perennes del tango todo— nombres como los de Libertad Lamarque, Hugo del Carril o el Trío Argentino de Irueta, Fugazot y Demare; o que siga difundándose el mismo repertorio, realmente arqueológico, o que su coreografía como baile siga siendo asociada a aquellas imágenes que el *latin lover* Rodolfo Valentino legó a través de la pantalla.

El historial de la música popular rioplatense por excelencia ha dado y sigue dando cabida en su seno a innumerables exponentes —la mayoría de ellos absolutamente desconocidos para el gran público mexicano—, que han ido transformando radicalmente las estructuras vocales coreográficas e instrumentales del género hasta llegar a su actual situación. Esto es lo que, junto con la cronología, intentaremos rescatar en esta serie de notas, para un mayor conocimiento de todas esas aportaciones. Propósito que, en términos judiciales, llevaría estampada la leyenda de *será Justicia*.

Con ese ánimo manifiesto de estricta equidad hacia aquellos protagonistas, iniciaremos la empresa el próximo domingo.